
ANNA
AGUILAR...

Acaba de recibir su
nombramiento como
nueva directora de
Ventas en México de la

compañía de tecnolo
gía de procesamien
to de pagos, Adyen.
Luego de trabajar para
compañías como Stri
pe y Facebook, aho
ra aportará su expe
riencia en el mercado

|by de pagos mexica
no para ampliar la

cartera de clientes de

Adyen.
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Patios clausurados

Una crisis que está por estallarle al Secretario de Ma
rina, Rafael Ojeda Duran está en el puerto de En

senada debido a las clausuras de patios de contenedores
en área El Sauzal realizadas por el Presidente Municipal,
Armando Ayala Robles.

En la primera semana del año, el Alcalde puso sellos
de clausura a una decena de patios colaterales al puerto
de contenedores, donde operan empresas como Western
Container Yard, TMM y SLTC.

El cierre de estos patios de apoyo ya está ocasionan
do una saturación por la reducida capacidad del recinto
portuario a cargo de Asipona Ensenada, que dirige Ma
nuel Fernando Gutiérrez Gallardo, en donde se mue
ven aproximadamente 60 mil contenedores al mes.

El antecedente de la clausura es un convenio firma
do a principios del año por el propio Gutiérrez Gallardo
con el municipio para impulsar el desarrollo turístico y
el medio ambiente. Sin embargo, el acuerdo ha servido
para justificar el cierre de los patios por supuestos "da
ños ambientales" ocasionados por el polvo levantado por
los camiones de carga en su trayecto a los propios patios.

En el ambiente flota la idea de que el Ayuntamiento
pretende forzar la venta de terrenos para desarrollar un
complejo hotelero.

La clausura ya comienza a afectar los flujos de caiga
y de contenedores en Ensenada, Tijuana, Mexicali, Sono
ra, Chihuahua y hasta Ciudad Juárez.
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Incertidumbre
jurídica
Un factor que está perjudi
cando la innovación y en
trada de nuevas empresas
en el sector asegurador es la
incertidumbre jurídica

La regulación para in
terconectar y compartir da
tos de las aseguradoras a
través del Open Finance no
ha sido emitida y la ausen
cia de este ordenamiento
reduce la certeza jurídica
necesaria para invertir.

Esto es un punto de aten
ción para la Comisión Federal
de Competencia Económica
(Cofece), cuya presidencia in
terina está a caigo de Brenda
Hernández, porque la posi
bilidad de que entren nuevas
empresas que generen mayor
competencia se está convir
tiendo en un freno.

El intercambio de infor
mación a través del Open Fi
nance puede facilitar que el
mercado de seguros adopte
la innovación basada en da

tos, la creación de productos
innovadores para los con
sumidores y el aumento de
la eficiencia y la interacción
con terceros, algo que puede
reducir algunos costos.

A fines del año pasado
la Cofece hizo un llamado
de atención a la Comisión
Nacional de Seguros y Fian
zas (CNSF), que lleva Ri
cardo Ochoa Rodríguez,
para que emita las disposi
ciones para interconexión y
compartición de datos tran
saccionales, previa autoriza
ción de los usuarios.

Espectro
accesible

En 2023 la agenda del Insti
tuto Federal de Telecomuni
caciones, a cargo de Javier
Juárez Mojica, estará de
lineada en la reducción del
costo del espectro radioeléc
trico, tras el arranque para
sentar las bases del proyecto
de licitación para la asigna

ción de espectro para 5G.
El espectro en las tele

comunicaciones es el insu
mo básico y limitado por
donde corren a diario mi
llones de datos. Dividido en
bandas, medias y bajas, el
espectro es visible al encen
der la radio o televisión, en
la operación continua de los
distintos medios de trans
porte, en la conexiones en
servicios públicos, entre
muchas actividades.

En el caso de la telefo
nía móvil, este insumo es
fundamental para el desa
rrollo de nuevas tecnolo
gías, pues en redes como la
5G contarán con una mayor
capacidad de datos. Las co
municaciones serán todas
multimedia, por lo que de
no contar con mayor terre
no para transitar, será más
difícil que esta tecnología
sea accesible a más segmen
tos de la población.

Con un sobreprecio
hasta tres veces superior
en México comparado con
el resto de América Latina,
los altos costos del espec
tro también limitan la entra
da de nuevos operadores, lo
que hace que la gente tenga
que pagar servicios más ca
ros, una oferta limitada y en
el peor de los casos, que no
alcancen cobertura en gran
parte del territorio nacional.

'Chocolates'
permanentes
La regularización de los lla
mados autos 'chocolates' co
menzó con un primer pe
riodo de seis meses, pero
el programa ya se extendió
y la industria automotriz
mexicana teme que
se pueda quedar como
permanente.

Todo empezó el 19 de
enero de 2022 con la publi
cación del decreto que fo
mentaba la regularización
de vehículos de procedencia
extranjera y que señalaba
que estaría vigente hasta el
20 de julio de 2022.

Dicho periodo se fue
alargando, y sumando más
estados al decreto hasta lle
gar al 31 de diciembre pa
sado como límite. Días an
tes de concluir el año, se
anunció que estaría vigen
te el trámite de regulariza
ción hasta el 31 de marzo
de 2023.

Para la Asociación
Mexicana de Distribuido
res de Automotores
(AMDA), que lleva Gui
llermo Rosales, esta situa
ción es angustiante porque
los canales de diálogo con
el Gobierno federal para
tratar el asunto no se han
recuperado.

,. capí)
"v'.
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IA: ¿amenaza
o ayuda?

// scribir una cohun
W na de negocios es

una excelente for
ma de compartir tu expe
riencia y conocimientos
con una audiencia amplia.

Para tener éxito, debe
tener un enfoque claro y
una perspectiva única, ser
atractivo e informativo
y proporcionar consejos
prácticos".

Nada extraordinario
sobre este párrafo.

Un resumen básico que
bien podría haber escrito
yo hace 10 años al plantear
Benchmark.

Nada extraordinario...
salvo que este párrafo no
lo escribí yo.

Tampoco lo copié de algún

tutorial que encontré por ahí
No. ¿
Lo escribió "ChatGPT"

al pedirle redactara un párra
fo sobre cómo escribir una co
lumna de negocios. Su primer
intento fue muy largo. Pedí
que lo recortara... y así quedó.

Si no has probado
«ChatGPT", hazlo.

Accede al sitio desde tu
navegador, crea tu cuenta y
¡listo!

Esta plataforma que dialo
ga (en inglés) de manera super
humana vaya que impresiona.

Te arma itinerarios
para visitas de "x" días a
donde vayas (muuuy bue
nos), te escribe un ensayo

(o guión, cuento, etc.) so
bre cualquier tema o hasta

programa código para una
animación digital.

Por eso tantas perso
nas quedan boquiabiertas
(hay cientos de videos de
TikTok) y resurge la pregun
ta; ¿será la inteligencia artifi
cial (IA) un potencial de de
sarrollo o una gran amenaza?

"ChatGPT es una IA en
trenada por una gran can
tidad de investigadores que
recopilan datos de internet y
otras fuentes. Responde con
base en su vasto, pero limita
do, conocimiento", explica el
Wall Street Journal.

La cosa es que ese 'limi
tado conocimiento" puede
ser superior al del humano
promedio™ o hasta de uno
sobresaliente.

ChatGPT es parte de
lo que se conoce como IA
"generativa", una inteligen
cia que no sólo analiza datos,
sino que crea texto, imáge
nes, videos, programas y más,
señala The New York Times.

El rotativo explica el au
ge que hoy goza esta rama de
la IA. Por ejemplo, considera
el round de inversión de Jas
per (una app que crea scripts
para mercadólogos) que re
cién levantó 125 millones de
dólares a una valuación de

1,500 milloncitos de dólares.
O qué tal el round de la

polémica "Stability AI" (códi

go libre para generar imáge
nes y videos) que levantó 101
millones de dólares de inver
sionistas que la convirtieron
en unicornio, o sea vale mil
millones de dolarucos.

También está DALLE2,
la popular app para generar
imágenes que tiene más de 2
millones de usuarios que ge
neran todos los días 2 millones
de imágenes. Sí, todos los días.

Todo esto puede llegar
a asustar.

Hace casi 4 años escribí
una columna donde comen
taba la amenaza de la IA y
de los robots para el trabajo.

Narraba lo que me pla
ticó Arnold Schiemann so
bre cómo un banco europeo
"contrató" a 500 robots para
sustituir a 5,000 personas. Un
análisis mortal: los 500 robots
costaban 10,000 dólares al
año en total mientras que a
cada empleado sustituido se
la pagaba 30,000 euros al año.
Ah, y los robots no necesitan
vacaciones, no se enferman...
y se equivocan menos.

Larry Summers utilizó
en el Wall Street Journal la
analogía la revolución in
dustrial llevó al empleo
agrícola del 33% del total
en Estados Unidos hace
un siglo al 2% hoy en día,
advirtiendo: el cambio que
viene será más rápido y en
mucho más sectores.

Un sondeo de Yale y
Oxford estimaba que antes del

2030 un robot será mejor para
doblar ropa, transcribir voz a
texto, leer un escrito, escribir
una tarea, manejar un auto
y crear una canción Para el
2040 podrá escribir una mejor
novela exitosa que un humano
•y 10 años después superará al
mejor cirujano en una opera
ción a corazón abierto.

McKinsey estimaba
entre 400 y 800 millones
de empleos desplazados
por IA y robótica... ¡para
el 2030!

Todo esto lo escribí en
2018.

Los avances que hoy
vemos confirman y hasta
amplían la tendencia.

La combinación de ro
bótica e inteligencia artificial
nos puede llevar a niveles in
sospechados de desarrollo.

Peeero, también constitu
yen una gran amenaza econó
mica (y en otros aspectos éti
cos o hasta de supervivencia

—por cierto, al respecto te reco
miendo la película "M3gan"—,
pero esto será tema para algu
na columna futura).

Habrá que aprender
a dar valor agregado en
otras formas.

O en palabras de Chat
GPT "Los trabajadores de
berán desarrollar habilida
des complementarias en la
era de los robots y la IA".

¡Uffij le dio al clavo!
La creatividad y el in
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a prueba que nunca.
Posdata. A pesar de la

cordialidad coreografeada de
la cumbre MéxicoEUCana
dá, hay asuntos rispidos en

medio: energía, cambio cli
mático, migración y, por su
puesto, narcotráfico y armas.
Ahí sí hay fricciones claras.

EN POCAS PALABRAS...

"La ciencia acumula más rá
pido conocimiento que la
sociedad sabiduría".

Isaac Asimov,
autor estadounidense

benchmark@reforma.com
Twitter: (ffijorgemelendez
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Tack Ma está cedien
%3 do el control de Ant
Group Co. Los cambios
se están realizando para
reducir la dependencia
de Ant del extravagante
multimillonario chino,
quien cofundó Alibaba
Group Holding Ltd. y
ayudó a crear Ant. Ma no
ocupa un cargo ejecutivo
en Ant ni es miembro de
su Consejo, pero es una
figura grande en la vida de
la empresa. Ha controla
do a Ant a través de una

entidad en la que posee
una participación domi
nante. Él y otros nueve
ejecutivos y empleados
de Ant tendrán derecho

a voto en la empresa.

? Las acciones de
Lululemon Athletica Inc.,
fabricante de pantalones
de yoga, cayeron ayer más
de 8%, después de que la
compañía advirtiera que
sus márgenes de ganan
cias disminuirían en el tri
mestre que termina el 29
de enero y fijó objetivos
de utilidades por debajo
de lo que Wall Street
esperaba de la popular
marca. Su anuncio se dio
luego de que el gigante dé
las tiendas departamen
tales Macy's Inc. señalara
que sus ventas del cuarto
trimestre estarían en el

punto bajo a medio de su
guía.

? AstraZeneca PLC, el
gigante farmacéutico
anglosueco, acordó com
prar a CinCor Pharma Inc.,
incluidos los derechos
globales de su fármaco
cardiorrenal baxdrostat,
un inhibidor que se ha
mostrado prometedor en
los ensayos clínicos para
reducir la presión arterial,
en una transacción que
rondará los mil 800
millones de dólares. Se
comprometió a adquirir
todas las acciones de la
compañía biofarmacéu
tica a un precio de 26

dólares en efectivo cada
una más un extra.

? La Ciudad de Nueva
York está analizando dón
de colocar miles de car

gadores necesarios para
los vehículos eléctricos
a medida que el Estado
prohibirá gradualmente
la venta de automóviles

y camiones nuevos que
funcionan con gasolina de
aquí al 2035. En la Gran
Manzana, los conductores
dependen en gran medida
de los estacionamientos
en la calle y muchos hoga
res carecen con entradas

para vehículos o garajes
donde puedan instalar

cargadores privados.

? Deere & Co., fabricante
de maquinaria para el
campo, firmó un memo
rando de entendimiento
con la Federación Esta
dounidense de Oficinas
Agrícolas con el que los
agricultores podrán repa
rar sus propios equipos
o llevarlos a talleres de
reparación independien
tes. Algunas organiza
ciones de agricultores
habían acusado a Deere y
a otros fabricantes de usar
software patentado en sus
equipos para restringir
trabajos de reparación
realizados por terceros.
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li§ razones para muda' la
coflvenciún Dancaria
:::::|fos dicen que hay dos verdaderas razones
por* las cuales los banqueros decidieron cam
bia^ de sede su convención anual. Nos cuen
tan que mucho se ha dicho que a causa de la
inseguridad ya no se realizará en Acapulco la
reunión de la Asociación de Bancos de Méxi
co (ABM), que tiene como presidente a Da
niel Becker. Sin embargo, nos reportan que
uno de los motivos para moverla a Mérida,
Yucatán, es que además de que ya se había
realizado ahí hace algunos años, es porque el
presidente Andrés Manuel López Obrador
va muy seguido al sureste a supervisar las
obras del Tren Maya, y con eso pueden tener
un punto a favor para que no falte el manda
tario. Otra razón es que, en la última edición,
el servicio de alimentos en el hotel sede dejó
mucho qué desear, pues muchos asistentes se
enfermaron del estómago.

Convención anual de la convención anual de la
Asociación de Bancos de México (ABM).

Seguros digitales en México
::::: El sector financiero en México avanza en
su digitalización y son cada vez más los juga
dores que ofrecen alternativas tecnológicas
para que sus clientes puedan proteger sus
bienes. Nos platican que Mercado Pago, bra
  zo financiero de Mercado

g Libre, ha comenzado a ofre
| cer a sus usuarios en México
2 un seguro totalmente digital
| para la protección de cuen
| tas, tarjetas, compras digita
11 les, así como dispositivos
tecnológicos. Nos hacen ver

 que la firma argentina ya
Seguro ofrece esta alternativa tecno
digitai lógica en otros mercados y,

poco a poco, sigue creciendo
en México. Nos cuentan que ninguna de las
expectativas negativas sobre el desempeño de
la economía y el entorno de inflación en 2023
le quitan atractivo a millones de usuarios que
se han vuelto 100% digitales en sus compras
y al gestionar sus finanzas personales.

Genomma: préstamo millonario
::::: Genomma Lab obtuvo un préstamo por
parte de la Corporación Financiera Interna
cional (IFC) por 60 millones de dólares, equi
valente a mil 200 millones de pesos. Nos
cuentan que es la primera vez en que IFC in
vierte en la industria farmacéutica de cual

quier parte del mundo. Se
espera que el préstamo sea
desembolsado en pesos chi
lenos y colombianos, soles
peruanos, pesos mexicanos
y dólares estadounidenses,
con el propósito de financiar
las necesidades de capital de
trabajo de la empresa en La
tinoamérica. Genomma Lab,Rodrigo
presidida por RodrigoAlonso

Alonso Herrera, dejó en
1999 la producción de infomerciales y co
menzó a desarrollar productos de cuidado
personal y medicamentos que se venden sin
receta (OTC). Los especialistas estiman que el
mercado OTC crecerá 35% a escala interna
cional entre 2020 y 2030.
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La Federación se fregó,
cpmunicacionalmente,
atestados y municipios

• a todo lo que sucede en
el país, si viene de par

4^ te del gobierno federal
y/o| sus legisladores, parece
qué tiene jiribilla electoral. Tal
es el caso de la nueva Ley Ge
netal de Comunicación Social
qué se publicó el pasado 27 de
diciembre en el Diario Oficial
de 'la Federación.
El motivo de su reforma, lue

go fie una decisión de la Supre
Corte de Justicia de la Na

ción (SCJN), debió haber sido
qué existieran criterios objeti
vos y transparentes para la
asignación de los recursos pú
blicos destinados a la propa
ganda gubernamental para to

dos los medios de comunica
ción: espectaculares, radiodi
fusión, periódicos, revistas, in
ternet, etc. Algo muy loable.
Ese mandato de la SCJN me

parece que no se cumplió pun
tualmente, pues queda la mis
ma discrecionalidad de siem
pre y es probable que el máxi
mo tribunal, en algunos meses,
diga si se acató o no su senten
cia de 2021, luego de impugna
ciones del organismo interna
cional Artículo 19.

Pero hay dos elementos nue
vos que están generando mucha
confúsión y problemas en esta
ley, aunque en apariencia pare
cen artículos acertados. El pri

mero es que la norma flexibiliza
lo que los funcionarios públicos
pueden decir y hacer en sus rue
das de prensa y en los medios de
comunicación. El problema es
que lo que señala la nueva ley es
contrario a lo que ordena la
Constitución desde 2007.

A manera de ejemplo, la Cons
titución establece que durante
procesos electorales los funcio
narios públicos sólo pueden ha
cer comunicación respecto a tres
temas: educación, salud y pro
tección civil. Pero la nueva, ley
amplía lo que pueden decir los
funcionarios a prácticamente
cualquier cosa, pues señala que:
"No constituyen propaganda
gubernamental las manifesta
ciones de las personas servido
ras públicas que realicen en uso
de su libertad de expresión".
Me parece correcto que a to

dos los funcionarios se les quite
la "mordaza" que se les impuso.
Pero, ¿y qué hacemos con lo que
aún dice la Constitución? Una
norma constitucional con la
que, por cierto, el INE y magis
trados federales (TEPJF) han
sancionado reiteradamente al
Presidente de la República y a las
estaciones de radioyTVque han
llevado su propaganda electoral
—desde la mañanera— en sus
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transmisiones. Así que, esta par
te de la reforma parece estar di
señada para quitarle al Presiden
te un tema por el que han sido
sancionadas sus unidades de co
municación social. El efecto
práctico de este artículo es que
nadie podría restringir o modu
lar lo que dice el Presidente en
procesos electorales.
Otro tema interesante es que

en la ley se topa el gasto de co
municación de la Federación en
0.15% de su presupuesto de egre
sos. Parece acertado evitar exce
sos. Con el porcentaje aprobado,
el gobierno federal no podrá gas
tar más de 6 mil millones de pe
sos (aunque de por sí este monto
es el doble de lo que tiene apro
bado para gastos de comunica
ción). Pero, de manera sorpresi
va, los diputados de Morena aña
dieron un artículo que también
topa en 0.1% los presupuestos de
comunicación de estados, mu
nicipios y las alcaldías de la Ciu
dad de México, algo que los dejó
perplejos por lo que señalan que

es una invasión a sus respectivas
autonomías. El sentimiento de
varias entidades es que la Fede
ración, además de tener un pre
supuesto enorme, no ve afecta
do su gasto comunicacional, y
además tiene miles de minutos
gratuitos diariamente en todas
las estaciones de radio y TV, y en
cima de ello, el ejercicio
propagandístico de la mañanera
y el uso de los medios públicos
federales.
Habrá que ver qué se define

en tribunales respecto a esta
nueva ley, pero no cabe duda de
que es una joya de ingeniería le
gal para .hacer avanzar la comu
nicación presidencial y, en para
lelo, prácticamente anular a es
tados y municipios. Seguramen
te habrá todo tipo de impugna
ciones. Mientras tanto, todos los
medios y funcionarios públicos
se tendrán que regir por esta
nueva y polémica ley.
No se puede negar que la 4T

tiene una gran creatividad para
hacer avanzar su agenday acotar
la de funcionarios de oposición.
Si estos estaban prácticamente
desaparecidos en lo mediático,
con esta ley, difícilmente podrán
reaparecer, so pretexto de aho
rrar gastos. •

Twitter: @JTejado

Me parece correcto que a
todos los funcionarios se les
quite la "mordaza" I
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MEXICO SA
Derecha troglodita y golpistaM América Latina,
su víctima # Decidido apoyo a Lula
CARLOS FERNANDEZVEGA

CAMBIA LA FORMA, pero no el
fondo: ya sin la ostentosa participa
ción del aparato militar como cabe
za visible de los golpes de Estado (lo
que no quiere decir que esté fuera de

la jugada), la derecha latinoamericana intenta
mantener el sistema oligárquico y evitar a toda
costa la pérdida de poder, la cancelación de sus
privilegios y su "derecho" de saquear naciones,
por lo que en forma permanente aceita y forta
lece el circuito políticomediáticojudicial, ahora
encargado de llevar a cabo los denominados
"golpes blandos" contra gobiernos legal y legíti
mamente constituidos.

EL CASO MÁS reciente, que no el último, es
el flamante gobierno de Lula, con apenas unos
cuantos días de ejercicio, aunque la intentona
de hundir a este personaje suma años: desde el
"juicio por corrupción" en su contra, en 2016,
hasta su inhabilitación (siendo él la figura más
sólida para alcanzar la Presidencia de su país) e
ilegal encarcelamiento, todo promovido y finan
ciado por la derecha brasileña y sus "aliados".
Pero a la oligarquía se le apestó: hoy, de nueva
cuenta, ocupa la oficina principal en Palacio de
Planalto, por lo que la "estrategia" se mantiene.

EL INTENTO GOLPISTA en Brasil se suma
a los registrados, siempre en el contexto de la
"nueva concepción", en prácticamente toda
América Latina, donde la derecha utiliza los
mismos métodos, siempre con la descarada
intervención de "potencias amigas": en Brasil
mismo, contra Dilma Rousseff; Bolivia, contra
Evo Morales; Perú, contra Pedro Castillo; Ecua
dor, contra Rafael Correa; Honduras, contra
Manuel Zelaya; Colombia, con Gustavo Petro;
Argentina, contra Alberto Fernández y Cristina
Fernández; Venezuela, contra Nicolás Maduro;
Chile, contra Gabriel Boric, y, desde luego,
México contra Andrés Manuel López Obrador.
No todas las acciones han sido ciento por ciento
efectivas, pero la estrategia es golpear sistemá
ticamente para debilitar al máximo a los gobier
nos progresistas.

HA SIDO UNO de los pilares de las dictaduras
latinoamericanas, pero la tenebrosa derecha se
llena la boca con la palabra "democracia", cuan
do en los hechos es la primera en defenestrarla:

desestabiliza, inyecta odio y miedo, difunde "no
ticias" falsas por doquier, miente como respira,
promueve golpes en todos lados y para ella,

parapetada en la edad de piedra, todo "es co
munismo": desde las acciones y programas de
reivindicación social hasta las vacunas contra el
covid19, provenientes de naciones "enemigas",
las cuales, según dice con cretinismo contumaz,
"sólo persiguen el control ideológico de la po
blación". Un asco, pues.

LÓPEZ OBRADOR SE refirió a esta tenebrosa
intentona: "vamos a continuar apoyando al
presidente Lula, electo democráticamente; lo
apoyan las fuerzas progresistas de Brasil, de
México, del continente americano. Es muy sa
tisfactorio que la solidaridad hacia el presidente
Lula no sea nada más de países de América
Latina, sino que también el apoyo incluya a
Canadá, a Estados Unidos y a países de todo el
mundo. Es un hecho a destacar que es un con
senso de los países del continente americano,
y eso es muy bueno, porque independiente de
las posturas políticas, partidistas, se tiene que
defender la democracia, respetar la voluntad
del pueblo... Rechazo a la actitud irresponsable,
antidemocrática en Brasil y a favor del presiden
te Lula, esa es nuestra postura".

Y COMO BIEN señaló el mandatario mexicano,
"prácticamente todos los gobiernos del mundo"
se pronunciaron en igual sentido (algunos de
dientes para afuera). El mandatario mexicano
dijo que "fue un intento fallido del conserva
durismo brasileño; no es posible que el pueblo
elija, y una minoría, por intereses económicos
o políticos, implemente un golpe de Estado o
una destitución, que no necesariamente ahora
se hace mediante el Ejército, como era antes...
ahora hay otros mecanismos iguales o más per
versos, porque se dan de manera soterrada, pe
ro también causan muchísimo daño, golpes de
Estado que se van preparando con estrategias
mediáticas, con mucho dinero, con intervencio
nismo. Se burla la voluntad de los ciudadanos".

EN BRASIL, COMO en tantas otras naciones,
"es el conservadurismo que impera y actúa de
manera irresponsable. Y es el doble discurso.
Siempre hablar de libertad, de democracia, pe
ro ellos son autoritarios, antidemocráticos y vio
lentos. Y agreguen algo, que es lo que los mueve,
son muy corruptos. Es que el dinero es la mamá
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y el papá del diablo".

Las rebanadas del pastel

ARRIBARON BIDEN Y Trudeau para la "cum
bre". Entonces, ¿qué esperar de ella?

cfvmexico_sa@hotmail.com

EL presidente Andrés ManueL López
Obrador, acompañado de su esposa Beatriz
Gutiérrez, ayer durante La ceremonia de

bienvenida a Joe Biden, mandatario de
Estados Unidos, y a su esposa JiLL Biden, en
Palacio Nacional. Foto L" s Castillo
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DINERO

Conversación a bordo de La Bestia

Migración, tema apremiante $ Jill
Biden y Beatriz Gutiérrez Müller
ENRIQUE GALVAN OCHOA

Mientras aquí se discutía si
el avión del presidente Biden ate
rrizaría en el AIFA en Washi ng
ton ya había sido resuelto el tema
y se conversaba sobre el raite que

daría al presidente López Obrador en el impre
sionante vehículo conocido como The Beast, una
idea del canciller Marcelo Ebrard. No es usual.
Aprovecharían el largo trayecto de Zumpango a
Polanco para platicar, según información extrao
ficial de fuentes generalmente bien enteradas.
¿Tema libre o con agenda? Finalmente se decidió
que hablarían de todo. Fue una conversación
amistosa, distendida, con toques de buen humor.
Tema divertido fue el de los tres ex presidentes
mexicanos que andan huyendo en España y uno
ya es mitad sefardí. Los ex presidentes vivos de
Estados Unidos residen en su país: Trump, Bush,
Clinton, Obama y Cárter. Venía de visitar el muro
a la altura de El Paso, Texas, por lo que el tema
obligado fue la migración mejor dicho, el flujo
casi imposible de detener de migrantes pobres
La propuesta de AMLO no ha variado: arraigar

los en su lugar de origen, y eso se consigue con
empleos y bienestar.

El conflicto

JOE Y ANDRÉS Manuel comparten un
problema: están confrontados a poderosas
compañías del sector de energía. Biden a las
petroleras, que se resistieron a bajar el precio
de la gasolina aun cuando tienen ganancias
estratosféricas que prefieren repartir entre
sus accionistas. El alto costo de la gasolina por
poco le cuesta una derrota en las elecciones
que acaban de transcurrir. Por fortuna, ganó el
Senado. AMLO enfrenta alas compañías inter
nacionales del sector eléctrico. Fue traicionado
por la oposición y alguno que otro ensarapado
de su propio partidoy naufragó su iniciativa
de reforma constitucional. Son problemas inte
riores de cada país. Según las mismas fuentes
extraoficiales, como se verá en la declaración
conjunta al final de la cumbre, ya incorporado
el primer ministro canadiense, Justin Trudeau,
buscarán soluciones para no inhibir la inver
sión privada, pero con respeto a las soberanías.
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El futuro

COMO LA PLÁTICA era informal y sin agen
da, brincaban de un asunto a otro. Vino el de sus
respectivos futuros políticos. Andrés Manuel
insiste en que optará por el retiro en su quinta
de nombre intraducibie (risas), pero Biden sí
piensa en la relección. Lo permite por una sola
vez la Constitución. Dependerá su decisión no
sólo de la edad, pues tiene 80 años, sino del giro
que tome la guerra en Ucrania. Extendió una
invitación para que el mexicano visite la Casa
Blanca este año o el próximo. Muy agradecida.
Ya se verá cómo se ponen las cosas en el proceso
electoral que está en marcha.

El golpe de Estado
¿YBRASIL? DE acuerdo alas fuentes extrao
ficiales citadas, se mencionó en más de una
ocasión. Biden padeció lo que hoy enfrenta Lu
la da Silva: una intentona de golpe de Estado
fraguada por partidarios de Donald Trump. En
su situación fue más peligrosa porque todavía
no tomaba posesión, mientras que el brasileño

ya es el presidente constitucional. El candidato
derrotado e inconforme, Jair Bolsonaro, se
encuentra en Estados Unidos, y al parecer des
de allá alienta la insurrección con el apoyo de
ultraderechistas. Falló el golpe y se hospitalizó
con dolores de estómago. Coinciden los jefes
de Estado: no intervención en asuntos internos
de otros países y el interés de que prevalezca
la democracia en una nación a la que le ha
costado tanto conquistarla, dicen las fuentes
consultadas. Si algún dato no corresponde a lo
sucedido, con gusto lo rectifico, ya que no hay
fuente oficial. Sólo la intérprete presenció la
conversación. Andrés Manuel se despidió de su
invitado a las puertas de su hotel en Polanco.

En Palacio

LA CEREMONIA OFICIAL de bienvenida al
presidente Biden y su esposa Jill fue al día siguien
te en Palacio Nacional. Se salió de lo protocolario.
Los discursos estuvieron a cargo de la señora
Biden y la escritora Beatriz Gutiérrez Müller.

Fcicebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Arranque
posiblemente positivo

Abrimos el año de manera posi
tiva en noticias económicas y
financieras. El primer dato re

levante de este 2023 viene del empleo en Es
tados Unidos. El viernes pasado supimos que
se generaron 223 mil plazas en diciembre. De
nuevo, se trata de una cifra que se encuentra
por arriba de la expectativa, pero (al mismo
tiempo) una buena noticia que trae implícita
la preocupación de la inflación.
Generar empleos en una economía es

siempre positivo, pero la paradoja que esta
mos presenciando se explica de esta forma: si
el empleo está fuerte, entonces la economía
sigue fuerte, hay ingresos, hay consumo y con
ello se presiónala inflación. Así, si la inflación
se presiona, entonces la Fed seguirá subien
do las tasas de interés. Ese dato crucial, que es
la inflación de diciembre en Estados Unidos,
se conocerá el jueves. La buena noticia es que
puede ser ligeramente menor alo esperado.

En México esto ya ocurrió: ahora que se dio a
conocer la inflación de diciembre, la cifra anual
se ubicó por debajo de lo esperado y cerramos
con una tasa anual de 7.82%. Las dos grandes
preguntas son, por un lado, cuánto va a aumen
tar la tasa Banxico en su próxima reunión y, en
segundo lugar, si dicha tasa ya se podrá desvin
cular de los aumentos "en espejo" conla Fed.
No sabemos qué tan sostenible o prolonga

do pueda mantenerse este sentimiento positi
vo, pues asumiendo que la inflación salga bien,

el siguiente gran tema es el inicio de la tempo
rada de reportes del cuarto trimestre de 2022.
Se esperan reportes regulares que pueden ser
mejores alo esperado. Lo que me preocupa es
lo que ven hacia adelante las compañías en sus
ventas, así como los márgenes en un año de con
tracción económica Seguro muchos directores

y presidentes de empresas hablarán de retos y
una perspectiva más reservada. Sigo pensando
que lo más importante en los próximos meses es
la inflación y 1 a políti ca monetaria.
Esta semana tiene algunos eventos relevan

tes, como las intervenciones de miembros de la
Fedy del propio Powell. El ojo estará puesto en
las expectativas, es decir, si son optimistas o pe
simistas. Tambiénpuedenadelantar algo acerca
de los siguientes movimientos de tasa, que hoy se
ubicanenunaumentode0.50%paralapróxima
reunión, que tendrá lugar el 1 de febrero.
También esta semana, el Banco Mundial

publicará sus perspectivas para el presente
año. El punto será ver cómo anticipay qué tan
fuerte o no, ve este organismo la recesión.
Donde no empezó muy bien el año fue en la

cámara de diputados en EU, donde se viounpar
tido republicano muy dividido, que después de
muchos días complicados eligió a Kevin Mc
Carthy como líder de la cámarabaja. En Brasil
tampoco arranca muy bien el año conlas protes
tas de simpatizantes de Jair Bolsonaro ante la
reciente toma de posesión de Lula da Silva
Considero interesante promediar y armar

posiciones en dólares ante el nuevo fortaleci
miento del peso y también dej ar una parte en
pesos atasas que se acerquen a 10%.
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BANCO MUNDIAL

Otorgan 60 mdd de
crédito a Genomma

La firma farmacéutica Ge

nomma Lab, que preside Ro
drigo Herrera, obtuvo un
préstamo por 60 millones de
dólares de Corporación Fi
nanciera Internacional, que
en México dirige Juan Gon
zalo Flores y es brazo finan
ciero del Banco Mundial pa
ra impulsar el acceso a me
dicamentos de venta libre en
América Latina.

ALTA ESPECIALIDAD

Atrys Health compra
las clínicas Cuidarte

El grupo español de salud So
hin, que preside Juana Ra
mírez, vendió su división Cui
darte de clínicas de alta es

pecialidad a Atrys Health. La
operación se realizó casi cua
tro años después de la apertu
ra de su primera clínica en Cd
Mx. Ramírez seguirá como
presidenta del comité de Atrys
Health México para apoyar el
crecimiento de las clínicas.

SERVICIOS FINANCIEROS

Marcelino Herrera,
a comité de Walmart
La cadena de tiendas Wal

mart de México y Centroa
mérica, que preside Guilher

me Loureiro, designó a Mar
celino Herrera Vegas como
director de Servicios Finan

cieros y lo integrará al comité
ejecutivo. Tendrá a su cargo
las áreas de crédito, remesas,
cashi y pagos y prevención de
fraudes en la región.

JIJAN CARLOS PUENTE

Whirlpool, con nuevo
presidente para AL
Después de once años de estar
al frente de Whirlpool Lati
noamérica, Joáo Carlos Bre
ga dejará esa posición el 31 de
marzo; el reemplazo estará
a cargo desde el 1 de abril de
Juan Carlos Puente, actual

vicepresidente seniory pre
sidente de la región Norte de
América Latina.

FERNANDO LICEAGA

Vaseonia estrenará
líder administrativo

Fernando Liceag'a Apari
cio será el nuevo director Cor
porativo de Administración
y Finanzas de la productora
de artículos de aluminio Gru
po Vaseonia, que preside José
Ramón Elizondo Anaya. Con
más de 17 años de liderar secto

res industriales y productos de
consumo, sustituye a Héctor
Manuel Espitia Calcáneo.
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Hoy sabremos si la Cumbre trilateral logró acuerdos que im
pidan el inicio del panel arbitral contra la política energética
de la 4T. Y en este sentido fue muy interesante la carta trila
teral que enviaron el Consejo Coordinador Empresarial, la
US Chamber of Commerce y el Business Council of Cañada
a López Obrador, Biden y Trudeau.

La primera demanda de los empresarios de los tres paí
ses a sus mandatarios es el pleno cumplimiento del TMEC y
que trabajen a favor de una rápida resolución de los meca
nismos de solución de controversias en materia de energía,
reglas de origen del sector automotriz y cuotas arancelarias
de productos lácteos. E incluyeron la prohibición de maíz
genéticamente modificado.

Reiteraron el potencial de que la región de Norteamé
rica puede ser el principal productor mundial de vehículos
eléctricos, pero dependerá de un plan de transición ener
gética que garantice el acceso a electricidad y combustibles
limpios.

Consideran fundamental que los tres gobiernos desa
rrollen estrategias que refuercen el Estado de derecho,

aseguren y den certidumbre a los negocios y se adhieran
a mejores prácticas globales de transparencia y rendición
de cuentas, en una demanda que si bien está dirigida a los

tres mandatarios el destinatario
principal es López Obrador.

O
MÓNICA LOAIZA, RELEVO
EN WCD

Hoy se realizará el relevo en la
presidencia del capítulo mexi
cano del Women Corporate Di
rectors, una organización que
agrupa a más de 2,500 conse
jeras empresariales y busca fo

mentar una mayor participación de mujeres en los Consejos
de Administración de grandes empresas.

El WCD México está copresidido desde su fundación
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hace tres años por Magdalena Carral y Karen Mauch
Carral, CEO y fundadora de Carral Sierra, se retira como

copresidenta y asumirá su lugar Mónica Loaiza, consejera
independiente de Grupo Coppel; Grupo Devlyn y American
Express, y tiene más de 30 años de experiencia en aéreas
financieras, auditoria interna, y contraloría.

Tiene también experiencia en organismos empresariales,
porque presidió la Asociación Mexicana de Mujeres Jefas de
Empresas y fue también vicepresidenta del Global Summit
of Women para México.
JILL BIDEN, EMPRENDEDURISMO DE MUJERES
Dentro de la Cumbre multilateral, destaca la agenda de Jill
Biden, primera dama de Estados Unidos. Entre sus activi
dades destacó una reunión con 35 mujeres empresarias de
diversos sectores que han recibido apoyo y capacitación por
parte del gobierno de Estados Unidos, porque, como bien
señala Jill Biden, el emprendedurismo fomenta un mayor
empoderamiento de las mujeres.
INFLACIÓN DE 7.82% EN 2022, MENOR
A LA ESPERADA

La inflación cerró en 2022 en 7.82%. La buena es que fue
ligeramente menor a lo anticipado pro el consenso de ana
listas del sector privado que, de acuerdo con la encuesta Ci
tibanamex publicada el pasado jueves se estimaba en 7.9%.

La mala es que es la inflación más elevada en ios últimos
22 años y está muy lejos de la meta del Banco de México,
de 3% a 4%, y si bien ha mantenido una tendencia a la baja
desde septiembre pasado que topó 8.70%, no se prevé un
descenso rápido. La inflación subyacente si bien bajó lige
ramente a 8.35%, se mantiene demasiado elevada y se da
por hecho que habrá nuevas alzas de tasas de interés en la
reunión de Banxico de febrero.

El consenso entre analistas es que cerrará 2023 con una
tasa de 5% y será hasta el primer trimestre de 2024 cuando
baje a 4%.

Los empresanos
consideran

fundamental que
los tres gobiernos
refuercen el
Estado de
derecho.
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Hasta ahora, más color que detalle. Los presi
dentes de México y de Estados Unidos. López
Obrador y Joe Biden, respectivamente, han
realizado un esfuerzo por mantener la relación
bilateral en el terreno constructivo, lo que se
observa en los posicionamientos públicos: un
buen clima en general. En el subyacente, los
temas críticos, como el de energía, facilitación
comercial, migración, fentanilo y armas y, con
menos acento, medio ambiente y cadenas
productivas.

Los asuntos que están en manos de grupos
técnicos y que no están resueltos en el ámbito
de inversiones y comercio, según lo dicho por
Jake Sullivan, consejero de Seguridad Nacio
nal de la Casa Blanca, no se solucionarán por la
reunión, podría tener un buen apunte, pero las
decisiones o los pasos a tomar se producirán
después de la reunión bilateral.

Lo curioso es el nulo acercamiento del
presidente Joe Biden con las delegaciones
empresariales que se reunieron en paralelo
y fueron encabezadas por Goldy Hyder. del
Business Council of Cañada; Myron Brilliant,
de la US Chamber of Commerce, y Francisco
Cervantes, del CCE.

Caso contrario a lo ocurrido con el primer
ministro de Canadá, pues fustin Trudeau ha
sido más elocuente al subrayar su interés por
una mejora en el tratamiento de las inversio
nes canadienses en México y, por lo mismo,
agendó una serie de encuentros con los repre
sentantes empresariales de los tres países justo
a su llegada.

La reunión de ayer por la tarde fue muy
cordial y generó buena expectativa, incluso
pronunció un mensaje muy en sintonía con el
futuro de la economía, el comercio y la inver
sión a través del TMEC que, volvió a subra
yar, "es la única forma en la que nuestra región
puede crecer y ser más competitivos ante los

desafíos que se vienen".
En pocas palabras, los encuentros bilatera

les y el de hoy, el trilateral, muestran más de
la agenda y detallan más de la atmósfera, se
muestran muy generales, más que posiciona
mientos concretos. Decía un buen amigo que
Biden "parecía jugando round de sombra con
México en las controversias comerciales y de
inversión, más que tomar posiciones fuertes",
pero que sí había sorpresa por la distancia con
el sector privado. En este año se cumplen cua
tro de la entrada en vigor del TMEC y se han
registrado 17.7 diferencias concretas que han
activado mecanismos de solución de contro
versias. La de Reglas de Origen Automotriz
(ROA) fue la primera disputa comercial que
invocó un panel, cuyo informe final (aparen
temente favorable a México y Canadá) se co
nocerá el próximo 15 de este mes.

El temor del sector privado que roló en
los tres países es que habría una posibilidad
de que en la Cumbre de Líderes de América
del Norte (CLAN) Biden ceda en favór de la
posición de México en materia de energía, a
cambio de que AMLO se desistiera del resul
tado del panel para dejar satisfechos a los de
mócratas que lo impulsaron: Big Labor y Steel
Lobby. La posibilidad, en mi opinión, parece
descabellada, pero no tanto como la solución
al problema de importaciones de maíz amari
llo genéticamente modificado, que para Biden
y la causa demócrata puede ser clave en esta
dos donde Big Agriculture son base republi
cana pura.

En 25 años del TLCN se presentaron 77
controversias y sólo dos paneles implicaron
la imposición de aranceles en represalia, hoy
tenemos 17, de los cuales siete son diferendos
Estado; dos, inversionistaEstado; uno, am
biental, y siete, mecanismo de respuesta rápi
da en materia laboral. En general, estos últimos
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han sido muy bien resueltos. No olvidemos que
los tres presidentes son políticos y cada uno
tiene objetivos de política interna en todas las
decisiones que adopte.
DE FONDOS A FONDO
#Sectur... El secretario de Turismo, Miguel
Torruco, se reunió ayer con los secretarios de

Turismo de los estados, presidido en laAsetur
por Juan Enrique Suárez del Real, titular de
Turismo de Nayarit. Uno de los temas centrales
tiene que ver con el impulso del flujo turístico
en mercados internacionales, pues se espera el
Pabellón de México en la Fitur, que se realiza la
semana próxima en Madrid, España.
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Panel automotriz
Si bien es cierto que ya se dio a conocer el sentido del fallo
del panel automotriz que interpuso México, con el acompa
ñamiento de Canadá, en contra de Estados Unidos, habría que
esperar a ver cuáles serán sus efectos plenos y de qué tamaño
podrían ser las sanciones que apliquen en contra de Estados
Unidos, bien vale la pena hacer algunas consideraciones.

Por principio de cuentas, está el hecho de que antes del
TMEC los paneles no tenían realmente mucho sentido, por
que estaban diseñados de tal manera que se parecían mucho
más a un favor que hacía Estados Unidos, que a un convenio
automático luego de la entrada en vigor del actual acuerdo
comercial.

La decisión, jurídicamente errónea, como lo ha demos
trado el mecanismo de solución de controversias, de obligar
a que la fabricación de vehículos eléctricos e híbridos tuviera
que ser en Estados Unidos para poder obtener los subsidios.

Como se le quiera llamar: se trataba de un trato discrimi
natorio o una decisión en contra de la competencia o, simple
y sencillamente, no respetar los acuerdos comerciales.

Hay quienes dicen, con elementos en la mano, que la vic
toria de este panel tiene mayor relevancia para México que la
del sector energético, otro de los grandes elefantes en la sala
de la relación de los países de América del Norte, puesto que
implica mucho mayor potencial de crecimiento económico
y empleo para los connacionales.

Sin embargo, que alguien le explique al actual gobierno
que los temas que tienen que ver con el bienestar económico
de la población son sustancialmente más importantes que las
victorias políticas que se puedan tener.

En este sentido, vale la pena establecer que la posición del
gobierno mexicano es la de evitar un conflicto en el sector
energético y de ahí que la secretaria de Economía, Raquel
Buenrrosto, esté buscando meterlo en un cajón política

mente grande en el cual quepan tanto los derechos que ya
se tienen por el panel automotriz, el maíz genéticamente
modificado y todo lo demás que pueda encontrarse en una
negociación marco.
Ayer por la mañana, el Presidente anticipó que los go

biernos de Estados Unidos y Canadá "no defenderán lo in
defendible", dando por un hecho que México tiene razón en
sus planteamientos y que, incluso sin la necesidad de hacer
consideraciones, los paneles le darán la razón.

Lo cierto es que, por lo pronto, se trata de una gran victoria
para el sector automotriz en México que es fundamental no
sólo en cuanto la atracción de divisas, sino también de ge
neración de empleos, que suelen encontrarse por arriba del
promedio del mercado^

Quizá uno de los mejores resultados de la apertura co
mercial ha sido la expansión de la industria automotriz, que
debe ser vigilada y protegida con una gran fuerza para el
Estado mexicano.
REMATE EXPECTATIVA

Como ya debe saberse, con el último día del año terminó
el periodo de Bernardo González como presidente de la
Amafore. El Padre del Análisis Superior no se detendrá en
una evaluación sobre líder gremial por dos razones: ya lo hizo
en entregas pasadas y se puede resumir con un "excelente".

Sin embargo, este gremio, fundamental para los trabajado
res registrados en la economía formal, todavía no ha tomado
una decisión sobre quién será su representante gremial que,
entre otros cargos, ya es una parte más activa del Consejo
Coordinador Empresarial.

Se ha mencionado que sea Guillermo Zamarripa el re
presentante gremial. Como suele decirse en estos casos, le
buscaron. Sin embargo, hasta el momento no se conoce pú
blicamente cuál fue su decisión que, dicho sea de paso, tiene
calificaciones más que suficientes para el encargo.
REMATE INFLACIONARIO
Verdaderamente elevado resultó el crecimiento de los precios
durante el año pasado. Sin ninguna clase de dramatismo: es
el nivel más alto de la inflación de este siglo y sólo compara
ble con el 9.5% que se registró el último año del siglo pasado.
Los datos plantean un panorama complejo. Por un lado, la
inflación subyacente bajó por primera ocasión en 26 meses,
lo que podría llevar a pensar que muy pronto se recuperará
la tendencia a la baja; sin embargo, preocupa muchísimo que
la inflación de alimentos tenga un crecimiento superior a 14%
en el año.

El gobierno ha tratado de frenar el alza de precios a través
del Apacic, que el viernes fue reforzado y agrandado, sin que
hasta el momento tenga resultados tangibles en donde ver
daderamente importa: el bolsillo de las personas.
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M Volkswagen, que en México diri
¦ •ge Edgar Estrada, está festejando
su alianza con el equipo de fútbol Club
Puebla, que dará inicio a partir del torneo
de Clausura 2023. Como parte del acuer
do, ayer por la noche se mostró la nueva
imagen del jersey oficial del equipo pobla
no con el emblemático logotipo de la au
tomotriz alemana al centro de la prenda.
Así, la marca Volkswagen estará presen
te en la camiseta oficial del equipo varo
nil y femenil. Se espera que el regreso de
esta alianza entusiasme a la afición pobla
na, quienes desde hace casi 60 años han
mantenido una cercanía con la marca de
autos a partir de la instalación de la planta
de producción en el estado.
2 Ancana, considerada la marketpla

•ce para la venta de casas de vaca
ciones, bajo un modelo de codueflos, ya
cuenta con 57 inmuebles ubicados en los
principales destinos turísticos de Méxi
co y, este año, la firma que dirige Andrés
Barrios ampliará su oferta de propieda
des a Estados Unidos, donde ya cuenta
con dos. El objetivo es brindar a sus clien
tes más posibilidades de viajar y de adqui
rir su propia casa de descanso, al tieínpo
en que disminuyen los costos de inversión
y mantenimiento. Además, Ancana lanzó
una plataforma para invertir en propieda
des para renta vacacional y una agencia
de brokeraje boutique para quienes estén
buscando invertir en una segunda casa.
3 La cadena de restaurantes de co

•mida rápida Popeyes, que dirige
Rafael Serer, cumple 50 años y lo cele
bra contratando a personas de 50 años o
más. La marca, originaria de Estados Uni
dos, quiere romper con los prejuicios res

pecto a la contratación de personas de esa
edad, o mayores, en cuanto a su capacidad
para trabajar y sus habilidades. En Méxi
co, el desempleo impacta a más de dos mi
llones de personas en edad productiva y el
20% de ellas son personas entre los 45 y 64
años. Luego de su llegada a la Ciudad de
México en 2021, Popeyes ya cuenta con 17
sucursales en todo el país, seis en la ciu
dad, nueve en Jalisco, una en el Estado de
México y una en Monterrey.

4 Mañana, en la reunión de embajado
res y cónsules, Miguel Torruco pre

sentará la conferencia México, potencia
turística. Y si bien el país tiene mucho que
ofrecer, sería mejor que se hablara de los
resultados y planes que cada representan
te en el exterior tiene para el sector. Des
de que se lanzó el Consejo de Diplomacia
Turística no se han tenido resultados vi
sibles; de hecho, quien estaba a cargo, del
lado de la Secretaría de Relaciones Exte
riores, era Ignacio Cabrera, quien mejor
fue nombrado cónsul de México en Cuba.
Falta coordinación y eso lo dejó ver Isabel
Arvide, cónsul en Estambul, quien se que
ja por no tener material para hacer promo
ción turística de Quintana Roo.

5 La reforma que creó la Unidad de
• Medida y Actualización (UMA), índi

ce que reemplazó al salario mínimo para
el cálculo de multas, créditos y cuotas ante
el IMSS, ya tuvo impactos diferenciados. Y
es que el valor de la UMA para este año
que reportó el Inegi, que dirige Graciela
Márquez, será de 103.74 pesos diarios, la
mitad del minisalario general de 207.44
pesos al día. Así, los ganadores serán los
trabajadores, cuyos aumentos ahora son
superiores a la inflación, así como quie
nes pagan créditos del Infonavit o empre
sas que pagan cuotas ante el IMSS, pues su
gasto ahora es en UMA. Y entre los perde
dores están los pensionados, pues su in
cremento será casi 50% menor.
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Inflación parece tocar
techo en 2022, aunque
un techo muy alto
La inflación en el 2022 fue de 7.82%, la más alta desde el
año 2000. Sin lugar a dudas, el año pasado, el 2022, será
recordado como uno inflacionario, provocado por las dis
rupciones de cadenas de valor por la pandemia (¿cómo
olvidar la crisis de los microchips?), que vino a agravarse
por la invasión de Rusia a Ucrania, elevando los precios de
varios granos y fertilizantes.

El Inegi dio a conocer que la inflación en el 2022 fue de
7.82%, la más elevada en dos décadas. Y la inflación sub
yacente, aquella que no tiene volatilidad, fue todavía más
alta, de 8.35 por ciento.

Sin embargo, hubo un dato alentador: la inflación parece
haber tocado techo. Incluso, la subyacente por fin empezó
a descender después de 26 meses.

Parece un descenso menor, pero puede ser el punto de
inflexión. Ya veremos si el descenso en el margen empieza
a marcar una tendencia.

La inflación más preocupante, por ser la más pronuncia
da. es la de alimentos y bebidas. Las mercancías alimenti
cias tuvieron una inflación de 14.14% en 2022.

Esto nos lleva a una cuesta de enero complicada, donde
las familias pueden llegar con pocos ahorros, con elevación
en las tasas de interés y todavía una canasta básica con
fuertes encarecimientos.

En México, en 2022, las auto
ridades estuvieron preocupadas
por la elevación de los precios. El
Banco de México elevó las tasas
hasta el nivel actual, de 10.50 por
ciento.

Y el gobierno federal lanzó,
primero, el Pacic y, después, el
Apacic, para detener la inflación
de 24 productos en las tiendas de
autoservicio.
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Lo más seguro es ver que la
(unta de Gobierno del Banco de México, el próximo 9 de
febrero, decidirá otro apretón más a la política monetaria
que lleve a la tasa de referencia a elevarse en un cuarto de
punto porcentuales, subiendo de 10.50% a 10.75 por ciento.
La inflación parece llegar a su techo, pero es un techo

muy alto. Todavía veremos esfuerzos para poderla bajar.

O
TRUDEAU Y NG, MUY ACTIVOS EN MEXICO
El primer ministro de Canadá, lustin Trudeau, tan sólo ate
rrizó en el A1FA y comenzó en serio su plan de trabajo. Se
reunió con los empresarios de los tres países, en una sesión
organizada por el Consejo Coordinador Empresarial.
Trudeau ha dejado en claro su preocupación por las

inversiones canadienses en dos sectores, el energético, con
el cual se tiene la disputa comercial con México. Pero tam
bién el minero.

Quienes estaban felices ayer de recibirlo fueron los lí
deres empresariales Francisco Cervantes, presidente del
CCE, y José Abugaber. presidente de la Concamin.

O
CCE, US CHAMBER OF COMMERCE Y BUSINESS
COUNCIL OF CANADA

Los empresarios emitieron un comunicado conjunto de las
tres representaciones nacionales, el CCE, US Chamber of Com
merce y Business Council of Cañada, donde dejaron en claro
que necesitan transición a energías limpias, entrar de lleno a la
producción de autos eléctricos y eliminar tantas controversias.
A los empresarios les gustaría ver cambios en la postura

mexicana, tanto en el tema energético como en el de maíz
genéticamente mejorado. Lo dejaron en claro. En energía
está la disputa comercial y, en el de maíz genéticamen
te mejorado, está la prohibición que quiere implementar
México a las importaciones estadunidenses y canadienses.

En México,
en 2022,
las autoridades
estuvieron

preocupadas
por la elevación
de los precios.
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m EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
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A nivel local se darán a
conocer cifras de la inversión
fija bruta y del consumo
privado; en EU destaca
información de los negocios
mayoristas.

MÉXICO: El INEGI publicará
los reportes de la formación
bruta de capital fijo y del
consumo privado en el mercado
interno, a octubre de 2022.
El instituto también dará a

conocer las cifras de los viajeros
internacionales con datos a
noviembre.
Además, el Banco de México

informará el saldo de las reser
vas al 6 de enero.

ESTADOS UNIDOS: La
Oficina del Censo dará a conocer
las cifras de ventas e inventarios
de los negocios mayoristas a
noviembre pasado.
¡La Administración de

Información de Energía (EIA]
publicará las expectativas
energéticas de corto plazo.
Por su parte, el presidente de la

Reserva Federal, Jerome Powell,
participará en un simposio
internacional organizado por el
Sveriges Riksbank, en Estocol
mo, SueciaEleazar Rodríguez
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Inflación: baja gradual y dolorosa
Poco a poco, la inflación irá bajando, pero será

de manera lenta y el proceso va a causar
dolor.

Veamos algunas cifras y luego algunas
consecuencias.

1La inflación de la segunda quincena de diciem
bre fue de 0.10 por ciento, lo que se compara posi
tivamente con el 0.39 por ciento que se produjo en
la primera quincena.
Sin embargo, a tasa anual, la de la segunda quin

cena fue de 7.85 por ciento, que se compara desfa
vorablemente con el 7.76 por ciento respecto a la de
la primera quincena del mes. Es decir, en compara
ciones anuales, las cifras no mejoraron todavía en el
curso del mes pasado.
2La inflación subyacente (que excluye alimen

tos y energía) del mes de diciembre fue de 8.35 por
ciento, por lo que finalmente bajó luego de dos años
completos de incrementos continuos. No obstante,
sigue a tasas muy elevadas, lo que hace muy poco
probable que pueda haber algún cambio en la polí
tica monetaria en el corto plazo.
3La inflación general fue de 7.82 por ciento,

ligeramente por abajo del máximo al que se llegó
en el mes de septiembre, cuando se alcanzó 8.7 por
ciento. El problema es que las mercancías alimen
ticias tuvieron un aumento a tasa anual de 14.14
por ciento, por lo que la percepción de la gente que
destina una parte importante de su gasto a los ali
mentos y bebidas es que no hay mejoría.
4El índice de precios al productor en diciem

bre tuvo un descenso de 0.19 por ciento y a tasa
anual su incremento fue de 4.88 por ciento, lo
que expresa ya una clara tendencia a la baja, la que
todavía va a tardar algunos meses en reflejarse cla
ramente sobre el comportamiento de los precios al
consumidor.

5Es visible que la inflación ya no se está incre
mentando, pero también lo es que su reducción va
a ser lenta. La combinación de la caída en los precios
de algunas materias primas junto con el efecto de los
mayores costos del dinero y la desaceleración de la
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actividad económica, va a conducir a que dure todo
el 2023 la tendencia a la baja.
6La expectativa del consenso de expertos, que fue

publicada la semana pasada por Citibanamex, indica
un cierre del 2023 con una tasa de 5 por ciento, lo
que implica una caída importante del ritmo de creci
miento de los precios, pero muy por arriba de la tasa
objetivo del Banxico.
¿Cómo traducir estas perspectivas en las decisio

nes que tomamos en nuestra economía familiar o en
las empresas?
La primera consecuencia de estos datos es que no

hay que esperar una caída de los precios. Lo que
tendremos es una desaceleración de su crecimiento,
nada más.

Por lo mismo, la política monetaria no se va a
relajar. Es probable que los incrementos de las ta
sas de interés sean menores a los que vimos el año
pasado, pero van a seguir por un tiempo y luego
tardarán varios meses más en bajar. Podrían hacerlo
claramente hasta el 2024.
Lo anterior significa que los costos financie

ros seguirán incrementándose así sea en menor
medida, lo que obliga a ser muy prudentes con las
deudas, sean la que asumimos con nuestras tarjetas
de crédito o con otro tipo de préstamos que tengan
tasas variables.

Una estrategia para empresas y familias sería des
endeudarse en la medida de sus posibilidades.
Para los negocios, hay que tomar en cuenta que el

crecimiento esperado de este año será menor que el
del pasado, por lo que los cálculos de ingresos debe
rán ser suficientemente prudentes.
Obviamente, hay muchas diferencias por sector y

región en el país.
Finalmente, para los ahorradores e inversionis

tas, será un año en el que las tasas de interés se
mantendrán en niveles elevados y pagarán rendi
mientos reales mayores que los del año pasado, en la
medida que la inflación vaya gradualmente bajando
mientras que no sucederá lo mismo con las tasas de
interés.
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¿La menopausia
puede ser un negocio?
Cada vez somos más gente

y más viejos. Los millen
nials ya llegaron a los 40

años de edad y ni hablar de las
generaciones que les preceden.
Todos necesitan atención

médica, solamente en México
hay tantas mujeres y hombres
por cada grupo de edad, que ya
provocan el nacimiento de pro
yectos para atender necesidades
bien específicas.
Alrededor de 10 millones de

mexicanas podrían llegar a la
menopausia durante lo que resta
de la década. Ese número es aún
más grande en Estados Unidos.
¿Qué tan bien serán atendidas

durante este proceso?
"Más nuevas empresas están

poniendo su atención en pro
blemas desatendidos como la

menopausia a medida que el
espacio de salud de la mujer con
tinúa expandiéndose", advirtió
esta semana la consultora neo
yorquina de empresas de tecno
logía CB Insights.
"La menopausia representa

un mercado que crecerá aló
mil millones de dólares para
2025", precisó la compañía
respecto a sus previsiones para
Norteamérica.

Atención: La mayoría de las
mujeres no recibe educación so
bre la menopausia en la escuela,
lo que dificulta que identifiquen
síntomas de la menopausia y
busquen apoyo.
En una esquina de la Colonia

Florida de la Ciudad de México,
nació recientemente Plenna, una
'startup' cofundada por las mexi
canas Giovanna Abramo y Lo
rena Ostos Rangel que apuesta
precisamente a la atención de la
salud de mujeres.
El sistema médico tradicional

fue creado bajo una lógica mas
culina, apreciable incluso en el
diseño de clínicas y hospitales.
Las instalaciones del negocio

de Abramo y Ostos, a diferencia
de otros, podrían ser confundi
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das con las de un 'spa'.
En Estados Unidos, Vira

Health, que recaudó una serie
A de 12 millones de dólares en
marzo de 2022, lanzó Stella, que
proporciona terapias digitales
para la menopausia.
La transición a este periodo en

la vida de las mujeres puede es
tar asociada con varios síntomas

angustiantes, como deterioro
cognitivo, sofocamiento, sudora
ción e insomnio que duran apro
ximadamente siete años.

Las opciones de tratamiento
médico son limitadas y sólo una
cuarta parte de las mujeres afec
tadas lo reciben, advierte CB
Insights.
Stella ofrece orientación per

sonalizada que respalda los cam
bios de comportamiento y estilo
de vida y ayuda a las personas
a controlar los efectos de la me

nopausia. La compañía planea
expandir su enfoque para cubrir
otros problemas de salud comu
nes que enfrentan las mujeres.
Rory, otra firma estadouni

dense, conecta a los pacientes
con médicos que pueden tratar
los síntomas de la menopausia
con medicamentos recetados y
suplementos, todo entregado
discretamente en el hogar del
paciente.
La empresa matriz de Rory,

Ro, recaudó 150 millones de
dólares en fondos de la Serie D
a principios de 2022, valorando
la empresa en 7 mil millones
de dólares, de acuerdo con CB
Insights.
Algunas empresas se acercan

al mercado de las mujeres en
menopausia desde ángulos no
médicos.

Revisen el caso de la inglesa

Fifty One Apparel, que utiliza
materiales de alta tecnología
para diseñar ropa que regula la
temperatura para aminorar los
síntomas referidos.

La compañía ofrece camisetas,
chalecos, y leggins que pueden
ser comprados en línea con pre
cios que empiezan en el equiva
lente a unos 700 pesos.
"Nuestra elegante colección de

ropa de día, de noche y de salón
para la menopausia está creada
con Tecnología Espacial Certifi
cada, desarrollada para la NASA,
para mantenerte fresca en cada
ocasión", asegura, Fifty One
Apparel.
Hoy, la tecnología ofrece una

segmentación de mercado cada
vez más específica, notoria in
cluso en casa. Salvo por alguna
rara excepción, nadie sigue exac
tamente al mismo grupo de per
sonas en Instagram o TikTok.
Cada industria enfrenta este

mismo proceso, quienes se ade
lantan toman ventaja de ofrecer
servicios y productos vía internet
para cada individuo. Leerán con
frecuencia sobre el tema en este
espacio.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"La menopausia
representa un
mercado que
crecerá a 16 mil
millones de dólares

para 2025, precisó
CB Insights"
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Encuentro empre
sarial de la Cumbre

Anoche se llevó a cabo un impor
tante encuentro entre empresa
rios de México, Estados Unidos y
Canadá y miembros del gabinete
de los tres países, en el marco de
la Cumbre de Líderes de Amé
rica del Norte. En la reunión par
ticiparon los secretarios Marcelo
Ebrard y Raquel Buenrosto, se
sentaron las bases para fomentar
un diálogo entre sector privado y
público para encontrar oportuni
dades de inversión en proyectos
de infraestructura que permitan
impulsar el desarrollo econó
mico de Norteamérica. Del lado

mexicano, destacó la presencia
de Carlos Slim Domit, Antonio
del Valle del CMN, Francisco
Cervantes del CCE y de Sempra
Infraestructura Tania Ortiz
Mena; Un. tema clave en torno
al nearshoring és garantizar. eL
suministro seguro, confiable y
competitivo de energía.

Consideran alza en
los refrescos
Los embotelladores en México,
como CocaCola Femsa, que
encabeza John Santa María
Otazua o Arca Continental, ya
tienen contemplado el aumento
del IEPS al sector de bebidas en

México, que subió 7.9.por ciento
anual a partir de enero. Como
recordará, el impuesto aplicado
a las bebidas aumentó a 1.5086
pesos poi'litro, un costo que, no
düde, será trasladado completa
mente a los consumidores, por
lo que el aumento ya está incor
porado en los incrementos que
hicieron las empresas.

Grupos aeropor
tuarios y aerolíneas
...por los aires
Durante el 2022, los tres ope
radores aeroportuarios del
Sur, Centro Norte y del Pacífico

(ASUR, OMAyGAP), cerraron
con un importante repunte en la
movilización de pasajeros, con
alzas de 22.9,20.6 y 18.8 por
ciento en comparación con el
cierre del 2019, antes del Covid,
gracias, a las bajas bases com
parables y la reactivación social.
En particular, destaca el caso de
Volaris, que comanda Enrique
Beltranena, que registró un
crecimiento de 27.2 por ciento
anual en 2022, al transportar
a un total de 31 millones de

personas.

India se gana
a Apple
Entre abril y diciembre del año
pasado la India envió más de 2
mil 500 millones de dólares en
exportaciones de Apple, que
lidera Tim Cook, con lo que
casi duplicó el total del año fiscal
previo, lo que destaca cómo la
gigante tecnológica estadou
nidense está acelerando un
cambio de proveeduría, tras la
escalada en la relaciones comer
ciales entre China y Estados Uni
dos. Foxconn Technology Group
y Wistron han enviado cada uno
más de mil millones de dóla

res en dispositivos de marca de
Apple al extranjero en los prime
ros nueve meses del año fiscal
que finaliza en marzo de 2023.
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Santander, más
mexicano que nunca
Y nada mejor aplicado,

que año nuevo, vida,
país y trabajo nuevo, ya

que desde el pasado primero de
enero en Madrid, el mexicano
Héctor Grisi Checa tomó el con
trol como director general del
banco global Santander, siendo
el cargo mas alto en el sistema fi
nanciero global al que asciende
un ejecutivo de nuestro país.
Siempre atento con los me

dios y abierto a escuchar y ha
blar de cualquier tema, Grisi
Checa ha pasado el último año
preparándose para asumir el
puesto; si algo tiene el grupo
español, es que los procesos de
transición son ordenados y ante
cesores y sucesores trabajan jun
tos durante el cambio de timón.
Antes de irse a España, Grisi

Checa consideró que uno de
los principales retos que tendrá
al asumir la dirección general
o consejero Delegado como es
conocido el cargo en España, es
el "de ver como se van desarro
llando todas las economías de
los mercados donde trabajamos;
tenemos un balance importante,
Santander es uno de los bancos

más importantes del sistema fi
nanciero mundial".
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Administrar un gigante como
Santander, "en un ambiente no
fácil" reconoció, implicará tener
mucho control y analizar muy
bien las decisiones que tomará
a partir de ya, pues el balance
del Grupo Santander en todo el
mundo lo conmina a revisar los

pasos que dará.
También uno de los grandes

retos es la transformación digi
tal que vive el sistema financiero
en el mundo, impulsado mucho
más por la pandemia. En el caso
de Santander, que opera con
licencias de "banco tradicional"
como con licencias de bancos

digitales, que les permiten dar
servicios a otros segmentos de la
población, tener más institucio
nes bajo ese esquema será una
estrategia que se mantendrá y
adaptará conforme a los cam
bios que se están dando en el
mundo de la tecnología.
Por lo que el tema de los

bancos digitales es uno de los
grandes retos que tiene y que
llevará a cabo, por lo que buscan
convertirse en un banco digital
con sucursales, con una aten
ción al cliente omnicanal, donde
el objetivo final es que haya una
mezcla perfecta de un banco
digital con sucursales, en donde
puedan atender personalmente
también las inquietudes de sus
clientes y no solo vía remota.
Grisi Checa estuvo al frente

del banco en México por siete
años, tiempo en el cual duplicó
su crecimiento en participa
ción de mercado e incursionó

en nuevos segmentos; México
es y seguirá siendo un mercado
clave para Santander y un mer
cado con un alto potencial.
"Norteamérica es uno de

nuestros principales objetivos
que tenemos para crecer, Mé
xico lo vemos, lo dijo Ana Botín
muy claro, lo vemos como una
oportunidad muy grande de
inversiones en los siguientes
años y la inversión que vamos
a seguir teniendo los próximos
años será importante. Hace 7
años nosotros representábamos
alrededor del 7 por cinto del pay
de Santander, hoy representa
mos un poco cercano al 15 por
ciento".

Aseguró que México "va a ser
uno de los 5 mercados principa
les dentro de los 21 mercados

donde Santander tiene posicio
nes y tenemos bancos".
Por lo pronto, arrancará en un

año con altas tasas de interés e
inflación en el mundo y con la
amenaza de una recesión, así
como el avance de los gigantes
tecnológicos y Fintech a dar ser
vicios financieros, pero lo más
importante es que se espera que
no sea la única llegada de un
mexicano a un puesto directivo
de primer nivel en un banco glo
bal, por lo pronto, el mejor de
los éxitos a Héctor Grisi.
Y en el otro lado de la mo

neda, hace un año en la confe
rencia anual de resultados, Citi
anunciaba la puesta en venta
de la filial mexicana Banamex,
y este viernes 13 podría ser el
marco donde se despejen las du
das y quizás se dé a conocer al
ganador de la puja o el camino
final que seguirán en el proceso
de venta. Por lo pronto, la mo
neda está en el aire.
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El guiño de EUA
en materia eléctrica
En una serie de cinco tuits que difundió ayer alrededor de

las tres de la tarde, la secretaria de Energía de los Esta
dos Unidos, Jennifer Granholm, se refirió al potencial de
energías renovables de México y a los beneficios que po
dría tener para nuestro país el crecimiento en el despliegue

de capacidad de generación de este tipo de energía, lo que ade
más de contribuir al objetivo formal, establecido en la Ley de Tran
sición Energética, de que las energías limpias tengan una partici
pación de al menos 35 por ciento en la matriz de generación de
energía eléctrica de México, impulsaría el potencial de la región de
Norteamérica.

En esos comentarios publicados en su cuenta institucional deTwi
tter, ©SecGranholm, la funcionaría del gabinete del presidente Joe
Bicien, también destacó diversos aspectos que se provocarían con el
impulso a las energías renovables en México, como los altos niveles
de inversión que se generarían, la mejora en el acceso a la electrici
dad, la reducción en el costo de la energía para los consumidores.
También mencionó cómo, junto con algunas otras medidas técnicas,
se podría mejorar la confiabilidad del sistema eléctrico de nuestro
país. En complemento con esos comentarios, recomendó leer el re
porte sobre el potencial de energías limpias de México, del Natio
nal Renewable Energy Laboratory ("NREL"), dependiente del De
partamento de Energía de los EUA. Se trata de un reporte titulado
"México Clean Energy Report", publicado por NREL en abril del
año pasado. No voy a entrar a los detalles del documento, porque
desde mi punto de vista, lo que hay destacar ahora es que el pro
nunciamiento de la secretaria Granholm ocurrió un par de horas an
tes de que iniciara el diálogo bilateral entre los presidentes López
Obrador y Joe Biden, en el contexto de la X Cumbre de Líderes de
América del Norte, como se dice coloquialmente, preparando el te
rreno para la charla de los presidentes.
Se advierte un tono conciliador para fijar en la agenda públi

ca que México tiene potencial para incrementar su generación de
electricidad a partir de fuentes renovables, no obstante no debe per

derse de vista que el reporte de NREL menciona en sus conclusio
nes que las metas de México se pueden lograr con el apoyo de los
proyectos de energías limpias que ya estaban planeados en 2022,
proyectos que en buena medida hoy enfrentan un panorama desfa
vorable por la incertidumbre provocada con la aprobación de las
reformas a la Ley de la Industria Eléctrica aprobada en el Congreso
de la Unión en 2021.

Quizá me estoy anticipandosin muchos elementos, pero pare
ciera que el gobierno del presidente Biden no descarta un arreglo,
por lo menos entre México y EUA, que desactivaría la disputa co
mercial notificada por nuestro vecino del norte, que de llegar a la
instancia de un panel de solución de controversias, tendría muy pro
bablemente un resultado desfavorable y costoso para nuestro país.
Habrá que estar atentos al lenguaje que se desprenda de las re

uniones trilaterales, que concluyen hoy por la tarde. Pero se perci
be un ánimo de EUA para llegar a un acuerdo con México sobre
sus políticas energéticas. De ocurrir ello, seguramente Canadá se
sumaría, dejando fuera y padeciendo la incertidumbre a los inver
sionistas de otras naciones como Francia, España, Italia o Japón,
por citar algunas.
Lo anterior representaría sin duda un alivio importante para el

presidente López Obrador frente al escenario de confrontación
que ha construido contra los inversionistas privados extranjeros
que veían oportunidades en el sector energético de nuestro país,
pero al mismo tiempo significaría la permanencia de un ambien
te caracterizado por las decisiones discrecionales, motivadas ca
si siempre por arranques caprichosos del equipo que acompaña
al presidente en su lucha contra los molinos de viento de la in
versión extranjera. No obstante lo anterior, no podemos descartar
que, de mantenerse el presidente López Obrador inflexible en sus
motivaciones y pretensiones para operar el sistema eléctrico nacio
nal, el gobierno del presidente Biden decida hacer a un lado su áni
mo componedor y entonces sí, el asunto se dirima en un panel de
solución de controversias, con el muy predecible desenlace desfa
vorable para México.
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AT&T devuelve espectro,
por segunda ocasión
La noticia en el negocio de las te

lecomunicaciones es que la com
pañía AT&T regresó otra par
te del espectro radioeléctrico
que le había sido asignado.

Es la segunda ocasión que AT&T, presidi
da por Ménica Aspe, renuncia a frecuen
cias radioeléctricas.

El anuncio lo hizo la compañía al Insti
tuto Federal de Telecomunicaciones (IFT),
que encabeza Javier Juárez Mojica, en los
últimos días del año 2022.

Ayer el propio órgano regulador en su
portal de internet, en la sección de Entre
vistas con Agentes Económicos, publicó
que el 20 de diciembre del 2022 los co
misionados del IFT tuvieron una videocon

ferencia con los representantes de AT&T.
En la descripción de la reunión consig

nan que el tema fue: Devolución de Espec
tro Radioeléctrico.

La reunión fue muy breve. Inició a las
16:03 y concluyó a las 16:28 horas.
El IFT no aporta mayor información.
Pero el simple hecho de que los ope

radores de telecomunicaciones continúen

regresando el espectro radioeléctrico de
bería ser motivo de preocupación para el
gobierno federal.

En particular para la Secretaría de Ha
cienda que encabeza Rogelio Ramírez de
la O y del propio organismo responsable
de regular, promover y supervisar el de
sarrollo eficiente en los sectores de radio
difusión y telecomunicaciones en México.
En los últimos tres años el alto costo

del espectro ha obligado a los operado
res móviles a renunciar a 120 Megahertz
(MHz).
Con ello, ha disminuido la recaudación

fiscal en alrededor de 4 mil millones de

pesos.
Para tener una dimensión del tamaño

de los ingresos que deja de tener el go
bierno federal por estas devoluciones de

espectro, podría compararse con la can
tidad que destinó el propio gobierno pa
ra rescatar de la quiebra a la empresa
mayorista Altan, ahora controlada por el
gobierno.
A través de la banca de desarrollo:

Bancomext y Nafin, el gobierno destinó el
año pasado 166 millones de dólares pa
ra el rescate de Altan.

Fue un desembolso de una sola vez que
al tipo de cambio de 20 pesos por dólar
resulta una cifra de alrededor de 3,320
millones de pesos.
Solo que los 4 mil millones de pesos

que deja de recibir el gobierno por la de
volución del espectro, son anuales.
Sin duda en el equipo hacendarlo de

bería haber preocupación por lo que está
dejando de recibir en sus arcas.
Hay que decir que tanto en Hacienda

como en la Secretaría de Infraestructura y
Comunicaciones y Transportes (SICT), que
hoy encabeza Jorge Ñuño, hay quienes
abogan por la reducción del costo del es
pectro radioeléctrico, pero hasta ahora, ta
les posiciones no han logrado tener éxito.
Adicionalmente debería haber preocu

pación en el IFT porque de mantenerse la
tendencia que se registra hasta ahora de
devolución de espectro radioeléctrico por
parte de los operadores, se corre el ries
go de que en este sexenio la cantidad de
espectro devuelta sea mayor a la asigna
da por el IFT.
En este espacio le he comentado que

México es uno de los países con el costo
más elevado de espectro radioeléctrico y
de los efectos nocivos que provoca en la
competencia entre los agentes económicos
y el precio que pagan los usuarios finales
por los servicios de telecomunicaciones.
El hecho de que los operadores conti

núen realizando devoluciones de espec
tro radioeléctrico va en contra de la pro
mesa presidencial de ofrecer internet para
todos.

La industria de las telecomunicaciones

es un pilar fundamental para el desarrollo
de las economías.

El gobierno mexicano debería de estar
marcando una ruta de mayor competen
cia y de reducción de los costos del espec
tro radioeléctrico.

Con el tiempo, el gobierno mexicano
tendrá que plantearse una ruta para la in
tegración del mercado de telecomunica
ciones de Norteamérica que atraiga más
inversiones.

Atisbos

En paralelo a la X Cumbre de los líde
res de América del Norte, 1 7 organiza
ciones de agronegocios de América del
Norte solicitaron a los gobiernos de Méxi
co, Estados Unidos y Canadá que resuel
van a la brevedad "las disputas e irritantes
comerciales relacionados con la agricultu
ra", que se han suscitado en la relación co
mercial de la región América del Norte,
la más grande del mundo. Entre ellas, la
disposición del gobierno mexicano para
prohibir las importaciones de maíz trans
génico y del herbicida conocido como
glifosato.
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¿A quién le conviene
el Cabotaje?
Cuando se habla en abstracto de las

bondades del Cabotaje, muchos
analistas teóricos le ven ventajas a lo
que puede ser un verdadero desas
tre para la industria aérea nacional.

No se asemeja, como algunos han dicho, a lo que
ocurrió con el Tratado de Libre Comercio cuando

se negoció, no se trata de "abrirse a la saludable
competencia". En aviación eso no sucede en nin
gún país. Es más, el transporte aéreo quedó fuera
de las negociaciones del TLCAN y del TMEC por
que ni Estados Unidos, ni Canadá, ni México esta
ban dispuestos a abrir sus cielos y a liberalizar la
entrada y salida de aerolíneas para que operasen
como si fueran locales.

Incluso en la Unión Europea donde, supuesta
mente, existe un "cielo único" el modelo no ha fun
cionado, fuera de algunas aerolíneas de bajo cos
to y con no muy buen resultado.

Pero en Cabotaje hay que distinguir de qué esta
mos hablando. Las libertades del aire que regula la
Organización de Aviación Civil Internacional (OA
Cl) son 9. Las cuatro primeras son las más conoci
das: derecho de sobrevuelo, escala técnica, ¡da y
vuelta de un país a otro con pasaje y mercancías.
A partir de la quinta se empiezan a liberalizar los
derechos hasta llegar a la octava y novena liberta
des que son, propiamente, lo que se conoce como
Cabotaje. La octava permite a aerolíneas de otro
país operar como si fueran locales dentro del terri
torio; y la novena, que esas aerolíneas extranjeras
operen desde el país "anfitrión" con vuelos hacia
cualquier otro país.
Como ya se ha dicho, el artículo 7 del Conve

nio de Chicago, que norma el ejercicio de las li
bertades del aire entre los países, se refiere al Ca

botaje como algo que las naciones deben evitar
y en caso de aprobarlo, extender esa prerrogati
va a todos los países y solicitar la reciprocidad.
Es decir, si México abre sus 8a y 9a libertades de
berá hacerlo sin discriminación y debería reci
bir a cambio el mismo privilegio de todos los de
más países.
Esto además de ilusorio es imposible. Pero vea

mos a quién le interesaría este privilegio. Desde
luego, no estamos hablando de países con aviacio
nes desarrolladas ni de aerolíneas serias. Cuando

estos experimentos han ocurrido en otros países,
las experiencias han sido desastrosas. Por eso, na
die lo recomienda.

La octava libertad en México (el derecho de ha
cer vuelos domésticos), no lo van a ejercer las aero
líneas como Lufthansa, KLM, American o Latam. Y
en caso de que alguna aerolínea más o menos se
ria lo ejerciera, no va a volar rutas incipientes pues
éstas hay que subsidiarlas y ya sería el colmo que
México subsidiara a empresas extranjeras.

La novena libertad, el derecho de volar al exte
rior como si fuese local, le interesaría a aerolíneas
que quieran expandir mercados y estamos hablan
do de aerolíneas como las de países árabes que
tienen mucho petróleo, flotas enormes que no sa
ben cómo utilizar y deseos de ganar mercados, así
sea subsidiando a sus empresas o haciendo "dum
ping" (bajando precios artificialmente hasta que
darse con los mercados).
Sobra decir que los empleos serán para los ex

tranjeros; los impuestos y ganancias también. Y
las tarifas, sin duda, podrían en algunos casos te
ner bajas temporales a base de subsidios, pero
no serán bajas permanentemente.¿Eso es lo que
quieren?
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La gran
depresión

La buena, la mala y peor
de la inflación del 2022

Enrique Campos Suárez
I ecampos@eleconomista.mx

La buena noticia es que la inflación general, me
dida a través del Indice Nacional de Precios al

Consumidor (INPC), cerró el 2022 por debajo
de ocho por ciento.

La mala, es que es el segundo año consecutivo
que los aumentos en los precios reflejados en este indi
cador general terminan por arriba del siete por ciento.
Y la peor es que la inflación subyacente toda

vía no muestra ese punto de inflexión que permita
ver que las presiones inflacionarias van claramen
te a la baja.

La noticia política es que en cuatro años de admi
nistración, el régimen de López Obrador está a punto
de superar la inflación acumulada de cada uno de los
tres sexenios anteriores. Algo que seguramente no le
va a gustar mucho a López Obrador cuando lo com
paren con sus antecesores.
Pero bueno, seguro que en materia económica no

habrá muchos puntos favorables para este régimen y
la inflación no será la excepción.

El incremento del INPC durante diciembre pasado
fue de 0.38%, aumento prácticamente idéntico al ob
servado en los meses similares del 2020y 2021 y mu
cho menor a los registros de los meses de diciembre
de la última década.

Esa fotografía parecería la de una inflación
regularizada.
De hecho, muchos productos de precios más volá

tiles han mostrado un comportamiento más estable,
el problema es que hay muchos agentes económicos

que elevan sus precios como corrección o prevención
por los efectos inflacionarios.
Por ejemplo, el aumento de los precios de frutas,

verduras y otros productos agropecuarios se han mo
derado durante las últimas quincenas, pero al mismo
tiempo el rubro de Loncherías, Fondas, Torterías y Ta
querías no ha dejado de estar en los primeros lugares
de los mayores incrementos quincenales.

Esta es la diferencia entre la inflación de los produc
tos volátiles, como algunas frutas y verduras que se
mueven por temporadas, y la inflación estructural de
estos negocios que deciden aumentar sus precios pa
ra cubrirse de los aumentos en sus insumos.

Algo que poco ayuda a poder contagiar la ¡dea
de una inflación a la baja es el manejo controlado
de los precios de los energéticos, en especial de las
gasolinas.

Los precios de estos combustibles se mantienen en
México casi en los mismos niveles históricos alcanza
dos tras el inicio de la invasión rusa a Ucrania.

Mientras en Estados Unidos los precios de la ga
solina regular han bajado desde su punto máximo
en marzo del año pasado a la fecha el equivalente a
nueve pesos mexicanos, aquí en nuestro país apenas
se paga un peso menos.
Con las prácticas monopólicas de Pemexy la enor

me bota fiscal posada sobre los precios de las gaso
linas difícilmente este importante precio de la econo
mía mexicana contribuirá a una rápida baja de la
inflación subyacente.
Toca al Banco de México, con sus expertos y sus

técnicos, determinar si hay que seguir con la restric
ción monetaria para meter en cintura la formación de
precios y por cuánto tiempo vale la pena mantener el
dinero tan caro.

Porque, aunque no es labor del banco central,
mantener tan altas las tasas de interés genera un freno
al desempeño económico que también se antoja co
mo un tema central durante este 2023.
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Sin fronteras

Estados Unidos:
Panorama
Económico 202.3

Joaquín López
Dóriga Ostolaza

¡cxaquinld@eleconomista.mx

I 2022 fue un año marcado por
una importante desaceleraciónE en el crecimiento económico y el
desvanecimiento de la tesis del
fenómeno inflacionario como

transitorio.

De acuerdo con los estimados más re

cientes, el PIB de Estados Unidos podría
cerrar el 2022 con un crecimiento cerca
no a 1.8%, cifra considerablemente infe
rior a 5.7% observado en el 2021 y al
consenso de proyecciones de inicio de
año que se ubicaba 4 por ciento.
La debilidad en las cifras del PIB del

2022 no fue la única sorpresa negativa
ya que la inflación cerró el año conside
rablemente por arriba de lo esperado.
A principios del 2022, en este espacio
apuntamos que había un riesgo impor
tante de que la inflación fuera más persis
tente de lo previsto.
Sin embargo, la inflación no solo fue

persistente, también fue creciente. A prin
cipios del 2022, el consenso de expec
tativas era que la inflación había alcan
zado su pico en el 2021 y que tendría
una trayectoria descendente en el 2022
para bajar de 4.7% en el 2021 a 3.3%
en el 2022.

Aunque algunos analistas tenían una
visión menos optimista para la inflación,
ninguno consideró que la inflación lejos
de bajar subiría en el 2022, marcando
nuevos máximos históricos y cerrando el
año cerca de 7 por ciento.
Aunque las cadenas de suministro co

menzaron a normalizarse gradualmente
durante el 2022, la combinación del cho
que de oferta en materias primas princi
palmente gas, petróleo y alimentos exa

cerbado por la invasión rusa a Ucrania y
un mercado laboral en pleno empleo, con
tribuyeron a que la inflación superara to
das las expectativas.

Esta situación obligó a la Fed a subir la
tasa de interés de referencia mucho más

de lo planeado.
A inicios del 2022 la expectativa era

que la tasa de fondeo cerraría el año en
un rango de 0.75 a 1.0% pero la situa
ción obligó a la Fed a elevar la tasa hasta
un rango de 4.25 a 4.50 por ciento. En
este contexto, comenzamos un 2023 lle
no de incertidumbre, con posturas mone
tarias y fiscales mucho más restrictivas de
lo esperado hace 12 meses.
La probabilidad de recesión para este

año es la más alta en más de una década

(excluyendo la muy breve recesión gene
rada por la pandemia). Como consecuen
cia, el consenso de especialistas espera
una profunda desaceleración que podría
convertirse en recesión.

De acuerdo con la encuesta de espe
cialistas más reciente publicada en The
Wall Street Journal, la probabilidad de re
cesión en los próximos 12 meses se ubi
ca en 65%, su nivel más alto en 15 años.

El consenso de expectativas para el cre

cimiento del PIB en el 2023 se ubica en

un raquítico 0.4%, incluyendo un creci
miento negativo en la primera mitad del
año.

De cumplirse estos pronósticos, esta
ríamos hablando de una recesión corta

y poco profunda. Sin embargo, hay algu
nos especialistas como Goldman Sachs,
que tienen una postura más optimista,
asignando una probabilidad de recesión
de 35% (la cual sigue siendo el doble de
la probabilidad normal de recesión pero
claramente por debajo de 50 por ciento).

Para Goldman, el optimismo está fun
damentado en dos frentes, el primero es
la fortaleza del mercado laboral y el se
gundo es una disminución en la inflación
más rápida de lo esperado, evitando así
un endurecimiento mayor al estimado en
la política monetaria.
Aunque parezca contradictorio, Gold

man cree que la inflación puede bajar a
pesar de la situación de fortaleza del mer
cado laboral. Esta tesis supone que los sa
larios reales moderaran su alza sin la ne
cesidad de un aumento considerable en

la tasa de desempleo.
Adicionalmente, Goldman considera

que el impacto de la normalización de
las cadenas de suministro será todavía

más evidente en el 2023, contribuyendo
a una trayectoria favorable de disminu
ción en la inflación.

A pesar de ser más optimista en térmi
nos de crecimiento e inflación, Goldman
espera que la Fed siga incrementando la
tasa de fondeo hasta llegara un rango de
5.0 a 5.25% (ligeramente por arriba del
consenso de mercado) y que mantendrá
la tasa en ese nivel durante todo el 2023.
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Las acciones d^Rntera, mS empresa financieH es
pecializada:® préstamos a pequeñas:empresas, matriz de
Banco Compartamos, recibieron un ajuste al alza en el precio
objetivo (PO) de los analistas del banco de origen estadouni
dense Citi ba na mex.

Los analistas de esa institución subieron el PO para las accicr
Iies de Gentera 25% de 20 a 25 pesos por acción, debido a
que presenta una generación de ingresos más sólida.

Los expertos del banco mantuvieron su recomendación para
las acciones de Gentera en compra'.

El fabricante estadounidense de automóviles eléctricos. I®1
la, inf0rrtió <J|ye los tiempos de espera serán1 más largos de lo
previamente previstos para los potenciales compradores de al
gunas versiones del /Vtodd Y en China, lo que indica que los
recortes de predios anunciados el Viernes podrían estar avivan
do la detnanda en el segundo mayor mercado del fabricante
de vehículos eléctricos..

El tiempo de espera se alargó él lunes, respecto de lo anun
ciado el pasado viernes.

La espera a partir del lunes era de dos a cinco semanas para
esos modelos. El tiempo cbespera para todas las versiones del
Model 3 y la versión de rendimiento del Model Y se mantenía
en una a cuatro semanas.

Tesla redujo los precios entre 6 y 1 3.5% el viernes, en desr
cuentos quesituaron a algunos de sus autos cerca de los mo
delos más vendidos, en un paso que: los analistas interpretaron
oomp una señal de que podría estarse fraguando una guerra
de precios en un momento en que la demanda en China ha
bajado.

Monifíc, la primera plataforma decrowdfunding inmobilia
ria turística fundada en' México, buscará recabar más 70 mi

IbnesBe pesc8|3EMHancHTKÉBjei*5s proyectos en destiH
nos turísticos del país en 2023.

La compañía tienecomct objetivo seguir con el cocimiento
en proyectos ubicadosen zonas turísticasy continuar ofreciendo
nuevas oportunidades de inversión con rendimientos atractivos.
j\Aon¡ffe jijo « ha fondea® proyectos inmobili

destinos turístioas comoTulum, Bacalar, Playa del Carmen, Puer
to Escondido, Ciudad de México, San Miguel de Allende, La
Paz y Baja California Sur.

En 2022 realizó siete campañas de fondeo exitosas y sg
alcanzó la cifra de 31,615 inversionistas, así como una entre
ga de rendimientos por más de 14 millones de pesos y uña re
cepción de recursos de inversión por más de 155 millones de
pesos.

Xante.mx, una plataforma especializada en la compra y
verita de vivienda usada propiedad de Vinte Viviendas Integra
les, una de las principales desarrolladoras de vivienda en Mé
jico, dijo que: invertirá 100 millones de pesos este este año
principalmente en Querétaroy Puebla.

Xante.mx arrancó operaciones etl 2022 iniciando sapfoefr
so de crecimiento en Estado de México, Hidalgo, Querétaro,
Puebla yOuintana Roo.

Genomma Lab Internacional, fabricante y distribuidor de
productos farmacéuticos y de cuidado personal, recibió un prés
tamo multidivisas por parte de la International FinanceCopora
tion, del Banco Mundial, can el objeto de impulsar el ggseso a
medicamentos de venta libreen Latinoamérica y el Caribe.

El crédito fue por 60 millones de dólares, qiijserán desem
bolsados en pesos chilenos, colombianos;yrmexiCanOsf soles
peruanos y dólares. Este Será el debut de IFC como prestamista
del sector farmacéutico a nivel mundial.
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Patrimonio

Tu plan financiero debe caber en una servilleta

Joan Lanzagorfa
conlacto@planeatusfinanzas.com

Hace casi una década, en el 2013,

se escribió una historia muy intere
sante en Estados Unidos. En una

entrevista, Harold Pollock quien
era profesor de la Universidad de

Chicago, aseguró que un plan financiero de
bería ser muy simple y debería caber en una fi
cha de biblioteca. Agregó que si uno tiene que
pagar por consejos financieros sofisticados [y
muchas veces confusos), posiblemente esa ase
soría esté mal.

El video de la entrevista circuló y generó mu
chas reacciones. La gente se empezó a pregun
tar dónde podrían encontrar dicha ficha de bi
blioteca con los mejores consejos financieros.
¿Cuál podría ser esta manera tan simple y efec
tiva de manejar nuestras finanzas personales,
que pudiese cambiar radicalmente la vida de
las personas?
Desde luego Pollock estaba hablando de

manera metafórica. Pero al verse presionado,
tomó una ficha de biblioteca y escribió en ella
una serie de principios financieros. Tomó una
foto y la subió a sus redes sociales. Eso se vol
vió viral. De repente estaba siendo citado en
periódicos y también por otros economistas de
gran reputación.

Las ¡deas que plasmó no fueron nada nue
vo o desconocido. De hecho, son consejos bas
tante comunes. En esta columna hemos habla

do de todos ellos, con gran detalle. Pero reveló
el gran apetito que tienen las personas por ase

soría financiera de calidad y fácil de entender.
¿Cuáles son esos consejos? He trata
do de adaptar los originales a la rea
lidad mexicana, pero esencialmente:
1. Ahorra entre 10 y 20% de tu ingreso para
crear un patrimonio de largo plazo.
2. No tengas deudas con tarjetas de crédito
(paga el saldo total cada mes).
3. Maximiza los beneficios fiscales del ahorro
para el retiro (por ejemplo, en México el aho
rro voluntario en las Afores es deducible. Ade

más algunas empresas ofrecen planes de ju
bilaciones que igualan las aportaciones del
empleado).
4. No compres o vendas acciones individuales
(a menos que quieras dedicarte a ello de tiem
po completo). La persona del otro lado de la
mesa seguramente sabe más que tú.
5. En lugar de eso, invierte en instrumentos in
dexados globales, de muy bajo costo, como
los ETFs [los puedes comprar desde México en
cualquier casa de bolsa en línea. A diferencia
de Estados Unidos, en México los fondos in
dexados no son de bajo costo).
ó. Pon atención a los costos en tus inversiones:

específicamente evita fondos de inversión o
"seguros" de inversión: ambos tienen altísimos
costos aunque tú no los percibas.
7. Mantén siempre una parte de tu dinero en in
versiones líquidas y de bajo riesgo: un fondo pa
ra emergencias y situaciones inesperadas. Ideal
mente entre 3 y ó meses de tu gasto familiar.

8. Asegúrate de proteger bien al menos lo si
guiente: tu capacidad de generar ingresos
(seguro de vida con invalidez), tu salud y tu
hogar.
9. Compromete a tu agente de seguros y a tu
asesor financiero a un estándar fiduciario (eso
significa que debe poner tus intereses antes
que los propios).

Siempre he pensado que las finanzas no tie
nen por qué ser complicadas. Pero hay gente
que es muy incrédula y piensa que hay "estrate
gias secretas" para hacer dinero que sólo unos
pocos conocen. No es así.

Existen columnistas como Cari Richards, que
se han especializado por explicar conceptos fi
nancieros importantes de manera muy simple.
El se volvió famoso, porque los ¡lustra con dia
gramas en servilletas.
Cari ha escrito varios libros que me encan

tan (los recomiendo mucho) no solo por sus
diagramas, sino por sus conceptos. Para él,
"El éxito financiero tiene más que ver con nues
tro comportamiento que con nuestras habili
dades". Reconocer lo que es más importante
para nosotros es el primer paso para tomar de
cisiones financieras que estén en sincronía con
nuestros valores.

Hacer un plan financiero, según Richards,
no es más que "ser honesto sobre hacia dónde
quieres ir, tener muy claro dónde estás hoy y ha
cer tus mejores estimaciones sobre cómo redu
cir la brecha entre los dos".
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PROGRESO ECONÓMICO
(7/10)

POR ARTURO DAMM ARNAL

En los anteriores Pesos y Contrape
sos expliqué cuáles son las condi

ciones que deben cumplirse, por el lado
de la oferta, de la demanda y del poder
adquisitivo del dinero, para minimizar
la escasez y maximizar el bienestar.

Poniendo énfasis en la importancia que, en cada una
de ellas, tienen las inversiones directas, que se destinan
a producir bienes y servicios, con los que satisfacemos
nuestras necesidades; a la creación de empleos, puesto
que para producir alguien debe trabajar; a la generación
de ingresos, puesto que a quien trabaja se le paga; em
pleos e ingresos que son condiciones para el bienestar,
que depende de la cantidad, calidad y variedad de los
bienes y servicios de los que se dispone para satisfacer
las necesidades, mismos que hay que comprar, para lo
cual hay que pagar un precio, para lo cual se necesitan
ingresos, para lo cual se necesitan empleos, que depen
den de las inversiones directas. Todo esto; producción,
empleos, ingresos y bienestar, depende de ellas. Su im
portancia es enorme.

¿Qué marco institucional es el que genera seguridad
y confianza para que directamente se invierta lo más po
sible? El de la economía de mercado, que es en el sentido
literal del término y también en el institucional.

Antes de hablar de la economía de mercado hay que
hablar del mercado, que es la relación de intercambio
entre compradores y vendedores, cuyo resultado es un
bien común; bien porque ambas partes GANAN, común
porque AMBAS partes ganan, y el que ambas partes
ganen se debe a que cada una valora más lo que recibe

(algún bien o servicio), que lo que da a cambio (el precio
que paga y el bien o servicio que podría haber comprado
con ese dinero; el costo de oportunidad). El intercambio
(el mercado) es una conducta cooperativa, por la cual
compradores y vendedores cooperan entre sí para ele
var su bienestar.

Además hay que tener presente que el mercado, el
intercambio entre compradores y vendedores, hace po
sible la división del trabajo, por la cual A produce pan y
B vino, suponiendo que A es más productivo que B en la
producción de pan, y que B es más productivo que A en
la de vino, lo cual permite maximizar la producción de
ambos satisfactores, minimizando su escasez. La divi
sión del trabajo, que aumenta la productividad y por lo
tanto la producción, tiene sentido gracias al intercambio,
ya que sin él A no dispondría de vino y moriría de sed, y
B no dispondría de pan y moriría de hambre.

Son de mercado, en el sentido literal del término, las
economías en las cuales el intercambio es la actividad

económica central, en torno a la cual giran las demás, de
tal manera que se produce para vender y se compra para
consumir. La compraventa (el mercado) es lo que conec
ta a la producción de bienes y servicios con su consumo.

Son de mercado, en el sentido institucional del tér
mino, las economías en las que, siéndolo en sentido
literal, los derechos de los agentes económicos están
plenamente reconocidos, puntualmente definidos y ju
rídicamente garantizados, derechos que son, en primer
lugar, los naturales, con los que la persona es concebida,
a la libertad individual y a la propiedad privada y, en se
gundo, los contractuales, los que la persona adquiere vo
luntariamente por así haberlo acordado con alguienmás.

Continuará.
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Han disminuido notablemente los niveles de robo de objetos alos pasajeros,
ya sea cometidos por elementos de empresas privadas de "seguridad" o

por otros viajeros; aún hay notorios delitos de ese tipo, pero existen cada vez
más instrumentos tecnológicos y elementos humanos para prevenirlos y san
cionarlos; ésa es una de las facetas en que se nota la presencia de la Marina en el
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, pero no la única en que la ad
ministración a cargo del vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño ha recupera
do estándares de seguridad propia para el aeropuerto más importante del país.

Entre el 21 de febrero al 30 de noviembre de 2022,
número de aviones que fueron sujetos de revisión por
su origen sensible y/o de algún pasajero fue de 10,482
naves; no fueron admitidos 35,598 viajeros internacio
nales y 621 repatriados; se capturaron 9,034 kilos de
sustancias ilícitas; se efectuaron 821 recorridos perime
trales a fondo y se prestaron 24,088 apoyos a usuarios
con diversas contingencias.

Hay que recordar que la dirección del AICM fue asig
nada a un marino, un vicealmirante en retiro, luego de
las catastróficas administraciones de Carlos Morán y an
teriormente de Jesús Rosano cuando entre otras cosas

la norma fue el arrendamiento irregular de andadores y
espacios de descanso para viajeros a fin de colocar espa
cios comerciales; crecía el robo, el tráfico de mercancía
ilegal anda como Juan por su Casa y ya no se diga el des
orden en la asignación de slots (para fingir una satura
ción aérea inexistente) que hizo perder millones de ho
raspersona de viaje millones de pesos a las aerolíneas.

La movilización de 1,800 elementos de Semar fue el
primer paso. Hubo gran suspicacia de los usuarios, en
particular por los fallos en la entrega de equipaje; tras la

mejora de ello se amplió el sistema de videovigilancia
en todas las áreas del AICM, en la selección de personal
de las empresas privadas y de los agentes migratorios
del instituto a cargo de Francisco Garduño.

El AICM se encuentra bajo la supervisión operativa
de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes que conduce Jorge Ñuño, al igual que
el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles... con la
diferencia que este último pertenece económica y
administrativamente a la Sedeña que lleva el general
Cresencio Sandoval.

Entonces, si la Semar, al mando del almirante Rafael
Ojeda, realiza un trabajo destacado y eficiente, sería
lógico que el AICM pasara a la Marina Armada. No lo
hacen nada mal.

Ensenada: morenistas contra el nearshoring. Pues
que al presidente municipal de Ensenada, Baja Califoi

nia, el morenista Armando Ayala Robles, se le ocurrió
clausurar una docena de patios de contenedores en El
Sauzal y donde operan firmas como Western Container
Yard, TMM y SLTC. El resultado de tan "brillante ideo

ta" es que ya se satura la de por sí reducida capacidad
del recinto Portuario a cargo de la Administración del
Sistema Portuario Nacional (Asipona) que en ese lugar
dirige Manuel Fernando Gutiérrez Gallardo. Y es que
Gutierrez Gallardo firmó con Ayala Robles un c onve
nio para impulsar el desarrollo turístico y ambiental
en Ensenada..., pero por dar la mano, le tomaron el
pie, mejor dicho el puerto, en menoscabo de la Coor
dinación de Puertos y Marina Mercante, a cargo de la
capitana Ana Laura López. El munícipe Ayala Robles
aduce "daños ambientales" por el polvo que levantan
los camiones de carga que trasladan la carga de los
patios de maniobra; pero en el sector empresarial se
lee otra cosa, se lee que el munícipe busca tomar esos
terrenos para "desarrollar" con sus cuates un complejo
hotelero, aunque ello estrangule los embarques que
saleny entran por Tijuana, Mexicali, Sonora, Chihuahua
y hasta Ciudad Juárez.

¿Y así quieren convencer a Gina Raimondo, secretaria
de Comercio de EU, que México apoya el nearshoring?

AFAC multa a Volaris. ¿Se acuerdan del relajo de
cancelaciones de vuelos que dejó varados a miles de
viajeros desde y hacia el AICM a principios de la tempo
rada de invierno Volaris, a cargo de Enrique Beltranena?
Esto, por la venta de vuelos sin posiciónhorario (slot)
autorizada, pues Volaris se resistió a reducir 15% sus
operaciones en el aeropuerto capitalino como parte de
las medidas para descongestionar las Terminales 1 y 2.
Pues por ello, la Agencia Federal de Aviación Civil, de
Miguel Enrique Vallín, le aplicó una multa de 40 millo
nes de pesos. A ver a cómo le sale a Volaris el chiste de no
tener suficiente personal para atender los vuelos de fin
de año que fueron un auténtico caos.
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Inició la X cumbre de líderes de América del Norte

te de EE.UU., Joe Biden, el Primer Ministro
de Canadá, Justin Trudeau y el Presidente
de México Andrés Manuel López Obrador,
se reunirán para hablar de diversos temas.
Se espera que se aborden temas relaciona

dos al TMEC, pero además se tocarán tópicos
como diversidad, equidad, inclusión, cam
bio climático, medio ambiente, migración,
desarrollo social, salud y seguridad, aun
que también estará el tema del narcotráfico,

especialmente con el Fentanilo.
En materia económica, destacarán temas

de competitividad y promoción de inver
siones. Además, se presentará el Plan So
nora como parte del "diálogo sobre el forta
lecimiento de la integración de las cadenas
productivas regionales y la transición a la
electromovilidad".

En México, hay actualmente más de 36 mil
058 empresas con inversión derivada del
TMEC, o sea que, 8 de cada 10 productos y
servicios de exportación nacional se venden
enla región gracias a este acuerdo. Además, la
inversión extranjera directa (IED) asociada
al TMEC alcanzó la cifra de 355 mil 198.7
millones de dólares, equivalente al 53.9% de
la IED total recibida. Esa inversión atraída por
México aumentará por el nearshoring.
El presidente del Consejo Coordinador

Empresarial, Francisco Cervantes, señaló
que en el sector les entusiasma la cumbre tri
lateral y los avances que puedan surgir para
consolidar a Norteamérica como la región
más competitiva.

PROVEEDORAS FAVORITAS

Resulta un tanto sospechosa la buena racha
que ha tenido al interior de la República la
Proveedora Continental Automotriz, de
Héctor Mena Abascal. Lo digo porque corren
informes de que almenos desde 2018yhasta
el último día de 2022, dicha empresa concretó
13 contratos con distintas entidades, entre
las que destacan Guanajuato, Chihuahua,
Chiapas, el Estado de México e Hidalgo.
Por estos contratos, la proveedora habría

facturado alrededor de 38 millones 312 mil
pesos. Además, nos informan que entre 2011
y 2019, Continental Automotriz cerró con

el gobierno federal unos 31 contratos por 474
millones de pesos. También sabemos que den
tro de sus clientes se encuentran la Comisión

Nacional del Agua, el Centro de Investiga
ción y Seguridad Nacional, el Servicio de
Administración Tributaria, y el Instituto
Nacional de Estadísticay Geografía.
No obstante, la controversia surge debido

a que Continental Automotriz estaría estre
chamente vinculada con una polémica em
presa que también se dedica a la venta y renta
de automóviles, me refiero a CA Soluciones
Financieras o Casofin, propiedad de la fa
milia Mena, de la que es miembro Héctor
Mena Abascal.
De acuerdo con el acta constitutiva, Caso

fin pertenece a Sergio Mena Abascal, Ma
rio Mena Palacios, Sergio Mena Palacios,
Mario Mena García y la empresa Plantee S A
de CV. Sabemos además que fue a través de
Casofin que en 2019, la familia Mena se hizo
de un contrato con el presidente municipal de
Toluca, Juan Rodolfo Sánchez Gómez, para
el arrendamiento de patrullas a través de la
Licitación PúblicaLPNPHATRP072019.
El acuerdo comercial identificado con el nú
mero DGA/RM/048/2019 abarcó la renta
de 400 patrullas, por 460 millones de pesos y
estuvo vigente hasta diciembre de 2021.
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Negligencia y desvíos que pronto se olvidarán

Cuando por fin podría presumir que
su caprichoso aeropuerto enlabase
militar de Santa Lucía servía hasta

pararecibir al AirForce One del Pre
sidente de los Estados Unidos, las deplorables
condiciones de mantenimiento del Metro

de la Ciudad de México demostraban que el
desvío de recursos es un hecho que genera
desgracias.
No están desconectados ambos hechos. De

entrada, los reflectores se los llevó la enésima
tragedia en el Metro en los tiempos de Claudia
Sheinbaum y no la cortesía política de Joe
Biden, Presidente de Estados Unidos y Justin
Trudeau, primer ministro de Canadá, de usar
elAIFA.
Pero además evidencia cómo tanto en el

Gobierno federal como en la regencia de la
Ciudad de México prefieren las obras que se
noten y las que sirvan a la estrategia política

de repartir dinero a los más pobres, como lo
reconoció el propio López Obrador, antes que
dar mantenimiento a la infraestructura que
ya existe.
La opacidad en la información pública no

permite, por ahora, conocer el tamaño de los
desvíos de los recursos presupuéstales hacia
los proyectos caprichosos del Presidente. Por
que no se trata solo de la creación de infraes
tructura totalmente inútil, como el AIFA, el
Tren Maya o la refinería en los pantanos de
Tabasco, es la utilización de miles de millones
de pesos en programas asistencialistas sin
padrones ni controles transparentes.
Asignaciones directas, opacidad con el pre

texto de la seguridad nacional por ser proyec
tos encargados al Ejército, baja rentabilidad
y nula auditoría independiente del uso de
mucho dinero del erario que originalmente
estaba etiquetado para otros rubros.
No hay un solo hospital, carretera, aero

puerto, oficina pública o ventanilla que no
opere sin carencias evidentes por falta de re
cursos para su operacióny mantenimiento.
La Ciudad de México, como réplica exacta

del modelo federal, no es la excepción. Las
flores de los camellones están hermosas, pero
la carpeta asfáltica está llena de baches.
Y el Metro es la evidencia más contunden

te de una negligencia que no es solo de esta
administración. Que, si bien el Gobierno de
Claudia Sheinbaum ha sido el superlativo de
la desatención, larealidad es que las carencias
de este sistema de transporte se han agravado
en lo que va de este siglo.
Deja más reconocimiento popular cons

truir un teleférico, que todo el mundo ve por
los aires, que mejorar o ampliar la infraestruc
tura subterránea que no se presume igual.
No solo es la falta de recursos suficientes

para mantener en buen estado el funciona
miento del sistema de líneas del Metro, sino
que además el manual del populista impide
ajustar las tarifas para brindar un servicio, ya
no digamos de calidad, al menos que no les
cueste la vida a los usuarios.

Pero nada de eso va a cambiar, expertos
en propaganda como son, en pocas semanas
desde la mañanera se conducirán las cosas

hacia el olvido. Llegarán nuevas ocurrencias
y pocos recordarán lo que volvió a suceder en
el Metro de la Ciudad de México.

Lo que haga falta para reposicionar la ima
gen electoral de quien López Obrador ya eli
gió para continuar con su régimen.
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El mandatario canadiense lanzó desde el fin de
semana declaraciones sobre ¡o que viene a hacer
a México: ponerle a AMLO un 'estáte quieto'

i algo sale mal en la Cumbre de Líderes de
S América del Norte eso rio será por la presen

cia del presidente de Estados Unidos Joe
Birlen sino por lo imprevisible que puede
resultarelPrimerMinistro de Canadá, Justin
Trudeau. El presidente López Obrador ha
focalizado su esfuerzo diplomático hacia

el presidente estadounidense; y tanto los recursos como la
estrategia mexicana estarán alineadas en todo momento con
Biclen. Pero con Trucleau no es lo mismo, lo que el mandatario
canaclienseya registróy porello lanzó desde el fin de semana
declaraciones incendiarías sobre lo que viene a hacer a México:
ponerle a AMLO un 'estáte quieto'.

AMLO registrará uno de sus mayores triunfos del sexenio
hoy. El acuerdo migratorio que tendrá con Biclen, para que Mé
xico reciba miles de venezolanos, haitianos y nicaragüenses,
despresuriza en la Casa Blanca un problema que la vicepresi
denta KamalaHarris nunca logró resolver; y alinea la opera
tiviclac! del control migratorio de ambos lados de la frontera,
dándole certeza ai flujo de personas. A ese triunfo se sumará
otro, en materia energética, porque Biclen comprará el Plan

Sonora a López Obrador, como parte
de un discurso mutante que ha tenido
el mexicano en materia energética:
antes hablaba de la autosuficiencia

de petróleo y energía eléctrica para
México; pero ahora ya lo hace para
Norteamérica:

"Se va avanzando mucho; como
nunca. Se necesita fortalecerla inte
gración, y ya se está dando, de mane

ra natural. Se está fortaleciendo la economía en América del
Norte y hay que apresurarnos para terminar de serautosufi
cientesen América del Norte y pensaren sera utosuficientes
en todo el continente americano", fue la declaración de López
Obrador, que en el fondo tiene a la energía como industria
central. AMLO habló de la sustitución ele importaciones; pero
una planta manufacturera del tamaño de lo que requiere
Norteamérica solo es posible con una industria energética
integrada.

Pero con Justin Trudeau las cosas no serán tan sencillas,
porque el canadiense lanzó su advertencia el fin de semana,
cuando en una entrevista declaró que recordará a AMLO
que las empresas canadienses han invertido Dlls. $ 13 mil
millones en energía, de los cuales Dlls. $5 mil millones están
en renovables, por lo que AMLO "tiene que entender que es
parte del TMEC y tiene que obedecer esas reglas". AMLO
respondió ayer: "¿Quiénes dicen que México no cumple? Los
que querían hacer negocios sucios con las llamadas 'ener
gías limpias' [...] Pero el presidente Bidenyel primer ministro
Trudeau no van a defender eso. No se puede defender lo
indefendible".

SAT

El SAT, encabezado por Antonio Martínez Dagnino, dijo que
en 85 por ciento de sus oficinas clesconcentraclas hay dis
ponibilidad para agenciar citas, y que el año pasado atendió
a 20 millones de contribuyentes.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA

AMLO ha

focalizado su
esfuerzo hacia
el presidente
estadounidense
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Si la Cámara de Diputados acordara el retomo del
Fondo de Capitalidad, la capital del país tendría
recursos adicionales para mantenimiento del Metro

a crisis que encara el Metro de la CDMX
revela la necesidad de replantear el manejo
de las finanzas públicas.

Hablamos de una infraestructura de

movilidad con más de 50 años a cuestas,
que como un automóvil viejo un día sí, y
otro también, tiene algo que reparar. Para

remediar esa situación el líder nacional del PRi, Alejandro
Moreno Cárdenas, ha planteado el regreso "urgente" del
Fondo de Capitalidad para invertirlo en el mantenimiento de
las líneas del Metro.

Hablamos de recursos que podrían llegar a cinco mil mi
llones de pesos para la mejora de una red de 195 estaciones
a decir del político del tricolor. El tema es que el Fondo de
Capitalidad tuvo recursos hasta 2018, pero como parte del
sesgo en el manejo de las finanzas públicas a nivel federal de
manera inexplicable,y tampocoa pesardel impactoquetrajo
la crisis sanitaria del COVID19, se retomó en los últimos años.

Moreno Cárdenas no es el único legislador que ha plan
teado la necesidad de otorgar más recursos a la CDMX desde
dicho fondo, también el diputado Jorge Triana Tena lo ha

expuesto en San Lázaro, porel simple
hecho que en la capital del país estar
asentados los Poderes de la Unión,
además que la convivencia con el
Estado de México, genera un gran
reto a la zona metropolitana no sólo
en la parte de movilidad, también en

temas ambientales e incluso en la

parte de salud ante el movimiento
de personas, por trabajo o estudio.

Triana además ha propuesto que dar transparencia al
manejo de esos recursos se constituya un Consejo de Ca
pitalidad de la CDMX para que se revisen las necesidades y
las inversiones requeridas que podrían fondearse con dicho
fondo que en su momento se consideró para el servicio de
transporte público ante la alta demanda de la población re
sidente y flotante de la capital del país.

El caso es que desde la oposición se envía una propuesta
seria al Congreso para apoyar el mantenimiento que exige el
Metro y no sólo criticas tras el choque de trenes en la Línea 3
el fin de semana pasado que ha encendido las recles sociales.

LA RUTA DEL DINERO

Con los días contados como gobernador de Coahuila, Miguel
Ángel Riquelme Solís, debería mantenerse alerta ante los
testimonios que indican que será investigado por presunto
mal uso de recursos del pueblo. El daño se estima en miles
de millones de pesos, pero no se trata del único factor que
genera especulaciones, ya que también destacan las nulas
afectaciones al negocio familiar de joyería, incluso en tiem
pos pandémicos; así como la inexistente disposición a pagar
adeudos a proveedoresy los supuestos convenios con fami
liares y cercanos. Así, otro de los elementos que terminaría
de hundirlo es su fallido asesor, Fernando Gutiérrez el Outi,
quien no hace más que vanagloriarse de sus supuestas buenas
relaciones con los medios de comunicación de la entidad,
diversas propiedades y transacciones en bienes raíces.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA

Hablamos

de recursos

que podrían
llegar a cinco

mil mdp

Fecha: 10/01/2023

Página: 17

Area cm2: 292

1 / 1

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 16,936

Página 45 de 52



IQ FINANCIERO
Los verdaderos activos de Mexicana de Aviación
Claudia Villegas
(cvLaVülegasl

Para los trabajadores afectados
de los fraudes y las crisis de
Mexicana de Aviación, no es
una buena noticia que el go
bierno del presidente López

Obrador adquiera Mexicana de Avia
ción en 815 millones de pesos. Para ex
trabajadores y ex trabajadoras, sólo re
presentará cinco meses de salario por
que la operación no incluyó el principal
activo de la aerolínea: las rutas y sus
slots. La operación, por concretarse con
el gobierno federal, tampoco asigna un
valor al título de concesión. Así que, de
finitivamente, no es una buena noticia.
Pensar que Mexicana de Aviación es só
lo una marca, subvaluar sus activos, ha
sido considerado por los ex trabajadores
y jubilados como una grave omisión que
afecta sus intereses. Dentro del univer
so de los derechos conquistados por los
trabajadores de la compañía, ha expli
cado el abogado Joaquín Ortega, se en
cuentra el derecho a la explotación de
rutas de aeronavegación: 84 rutas na
cionales 62 rutas en territorio de los Es

tados Unidos de América y una decena
de rutas más hacia Centroamérica Sud
américa Europa y China. Entre los ac
tivos de Mexicana, destacan también al
menos 4,119 slots, espacios horarios de
aterrizaje y despegue, en México y en
todos los destinos de sus rutas de ae

ronavegación. Esos derechos habían si
do protegidos por el concurso mercantil

al que fue sometida la compañía desde
agosto de 2010. La lógica parece indicar
que, si el gobierno recupera la marca,
también tendría que recuperar los acti
vos que permitirían alcanzar una ope
ración rentable.

CRÉDITO REAL AVANZA EN

REESTRUCTURA

Crédito Real, de la familia Berrendo,
parece avanzar en el proceso de pa
go de sus deudas. De acuerdo con el
Cuarto Informe Parcial del Liquida
dor, Fernando Alonso de Florida Ri
vera, se presentó un reporte de acti
vidades para la liquidación de obli
gaciones entre el 1 y 31 de diciem
bre de 2022. Resulta que Crédito
Real continua con negociaciones con
sus acreedores y, hasta el momento,
todos los certificados de acciones fi
duciarias emitidos por la intermedia
ria se amortizaron anticipadamente.
Crédito Real no debe ninguna canti
dad relacionada con los certificados
de acciones emitidos hasta la fecha.
Además, se reportó un pago a Sumi
tomo México de un crédito que se le
adeuda. También se realizó un pago
parcial a Nacional Financiera mien
tras continúan las negociaciones con
otros acreedores. En septiembre pa
sado, Crédito Real alcanzó un acuer
do con Banorte, BBVA México, San
tander y Scotia Bank Inverlat. Los pa
sivos de Crédito Real llegaron a su
mar los 50,000 millones de pesos.

LA OPORTUNIDAD DE LA BANCA

Y EL NEARSHORÍNG

Por la cercanía geográfica con Estados
Unidos y la prevalencia de sus múltiples
acuerdos comerciales, México está en
una posición privilegiada para aprove
char las oportunidades de este nuevo

entorno global. Diversos
analistas y organismos internacio

nales han argumentado que el Nears
horing  relocalización de operaciones
 atraería nuevas empresas a México y
que esto generaría beneficios para el
país. En este contexto, el Banco de Mé
xico destacó que el sursureste de Mé
xico tendría grandes oportunidades de
aprovechar el nearshoring. Si bien el
Gobierno Federal anunció que imple
mentará un paquete de financiamien
to, a través de la banca de desarrollo y
de manera conjunta con el Banco Inte
ramericano de Desarrollo (BID), para
impulsar la relocalización de empresas
a esa región, el Instituto Central advir
tió que se necesitan reducir las brecas
de financiamiento que se registran en
la zona. El sursureste del país tendría
una ventaja geográfica para suminis
trar bienes a la costa Este de Estados

Unidos por vías marítimas, así como
a través de los puertos Progreso y de
Coatzacoalcos. Sin embargo, el Ban
co de México encontró que las compa
ñías en esta región tienen un rezago
en materia de financiamiento, pues se
les asocia con más riesgo de crédito, en
particular, tienen más
probabilidad de incumplimiento re

gulatorio, lo que además aumenta el
monto en reservas para los bancos.

REGRESA GUILLERMO ORTIZ

Aunque el ex secretario de Hacienda,
Guillermo Ortiz, sigue muy vinculado
con México gracias a su participación
en los consejos de administración de
varias empresas como el grupo regio
montano Vitro, no había regresado a la
docencia. Ahora, según fuentes del sec
tor financiero, el también ex goberna
dor del Banco de México, impartirá en
el ITAM, la cátedra Seminario de Eco
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nomía de México para estudiantes de la
licenciatura de Economía.

APRENDE EN CASA,UNA
GRAN OPORTUNIDAD

Como parte de su iniciativa Working
Paper Series, The Competitive Intelli
gence Unit (The CIU) presentó el aná
lisis "Aprende en Casa: Una oportuni
dad para impulsar políticas de educa
ción híbrida/virtuaF'.El documento tie
ne como propósito proponer medidas
que conviertan a "Aprende en Casa" en
un programa permanente de educación
a distancia y/o educación híbrida. Du
rante la crisis sanitaria, además de las
clases impartidas por medio de la Te
levisión, el programa "Aprende en ca
sa" tuvo otros canales de ejecución, co
mo la distribución de materiales físicos
a 300 mil alumnos, acceso a contenidos
en línea, así como algunas otras estra
tegias complementarias para garantizar
su permanencia y mayor alcance.

Para ello, de acuerdo con The CIU,
se estima que, en 2020, "Aprende en
Casa" contó con un presupuesto públi
co equivalente a 1.3% de los recursos
asignados a programas educativos pero
la partida de desarrollo profesional pa
ra docentes es la menor. Así, la prime
ra estrategia propuesta en el documen
to consiste en incrementar la inversión

en formación docente, enfocada en el
uso de tecnología y herramientas pa
ra impartir clases. Otra de las estra
tegias propuestas consiste en aprove
char la elevada adopción de smartpho
nes para el proceso educativo híbrido
o a distancia. Dado que, de acuerdo
con el INEGI, estudiantes de primaria,
secundaria y media superior en el ci
clo 20202021 utilizaron el smartpho
ne como medio principal para realizar
sus actividades escolares •
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Los diques económicos
de México en 2023
LA INFLACION, las lasas

de interés y el estanca*
míenlo en la economía,

serán los diques que Mé
xico arrastrara en 2023 y
que podrían generar que
bramos en oirás variables

como el empleo y el poder adquisitivo
de la población.
Ayer, el Inegi dio a conocer que la

inflación general registro una variación
anual de 7.82%, un incremenlo margi
nal en relación al 7.80% de noviembre

y por debajo del 7.84% estimado por
el consenso. La inflación subyacente
desaceiera el ritmo por primera vez
desde noviembre del 2020, pero Sigue
la trayectoria al alza en los precios de
alimentos, bebidas y tabaco y que son
la principal fuente de presión, con una
variación anual de 14.14% desde 14.09%
cu noviembre.

En suma, a unquelas cifras a diciembre
flan Señales de que la inflación subyaeen
ieconi¡eii/.a a ceder, los riesgos continúan
sesgarlos al alza ante la persistencia de los
altos precios en las mercancías.

Hay que hacer hincapié en el impacto

negativo que provoeael fenómeno infla
cionario que afecta más a los segmentos
de menores recursos.

En tasas de interés no hay cambios
en la perspectiva, tendremos él primer
incremenlo de réditos por parle de
Banco ele México el próximo 9 de fe
brero, la cual podría ubicarse en Iré 25
y 50 punios base.

En Estados Unidos, los Hedge Funds
han comenzado a apostar por incremen
tos de lasa más lentos en la EED.

Respecto al estancamienio de la eco
nomía, vale la pena resaltar lo que diceel
CEESP en su úllimo análisis, y en el cual
advierte que a pesar del crecimiento eco
nómico de 3% en 2022, las estimaciones
oporl unas subrayan una desaceleración
al cierre de dicho año y el comienzo de
un nuevo episodio de estancamiento.
La mayor parte de los analistas sostie

nen que el valor del PIB en 2023 «será infe
rior al de 2018, el cual se colocó en 2.2%.

PUNTOS Y LINEAS
ES'IA SEMANA, deberá quedar definida
la posición fie laiJNAM sobre el plagio de
tesis que realizó la todavía minisira de la

Corte Yasmín Esquivel y que lia golpeado
muy duro a la imagen de la máxima casa
fie estudios. Será fundamental lo que se
defina en la laculiad de Derechos que
encabeza Raúl ( ominas... CRECE LA
posibilidad de que Ovidio Guzmán no
sea exiraditado a Estado! Unidos, quien
lo reclama por delitos graves conlra la
salud, narcotráfico, lavado de dinero, en
tre otros, porque primero lo juzgarían en
nuestro país, aunque sólo sea por pose
sión de armas de uso exclusivo del ejército
y tentativa fie homicidio... FONDOS DE
renta, variable estadounidense registran
suséptimasemana consecutiva de salida®
fie capital, iiiieniias los globales presen
tan su novena semana... LOS INVERSIO

NISTAS esperan una pésima temporada
fie repones corporativos para el cuarto
trimestre de 2022... GOLDMAN SACHS
prepara el despido de 3 mil 200 emplea
dos. principalmente de sus unidades de
trading y banca comercial.

•Periodista
Director de RedFinancieraMX

gfloresl13@yahoo.com.mx
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Competencia desleal
l.n legalización de los "untos

chocolates"y la importación de autos
usados, procedentes de Estados Unidos,
rebasó la coniereíalización de vehículos

nuevos ¡P el país en 2022, acusan
distribu idores de a ritos

a industria automotriz Se

guirá un camino a "marchas
forzadas" en 2023.

En diciembre pasado, Ale
jandro Rangel Segovia, secre
tario: general fiel Sindicato de
Trabajadores de la Industria

Metal Mecánica Automotriz (STT1MM) de
Guanajuato, reconoció que las empresas
del sector automotriz seguirán teniendo
problemas por la falla de micro compo
nentes ya que no ha podido regularizarse
el abasto a nivel mundial. (El Sol fie Méxi
co, 18 de diciembre dé 2022).

Ahora la Asociación Mexicana de la

Industria Automolriz I Wll \) y la Indus
lria Nacional de AutopartéS (1NA), dieron
a conocer cifras reveladoras que ponen
en riesgo las fuentes fie trabajo del sector
automolriz fiel país.

Al cierre de 2022, los distribuidores de
autos nuevos vendieron 1 millón 86 mil 56

unidades. Pero al contabilizar el ingreso
al país de los autos importados y los lla
mados "chocolate", la cifra asciende a ; I
millón 250 mil vehículos! "Esto coloca al

país en una situación de deterioró', señala
el vocero de ambos organismos, Guiller
mo Rosales Zárale, pues es claro que las

cifras de importación de autos usados y la
legalización de vehículos "chatarra", proce*
dentesde EstadosUnidos, rebasó en 2022
la comercialización fie unidades nuevas.

Para 2023 el escenario muestra una
ligera mejoría. La venta de vehículos
"Cero kilómetros" Será de I millón 126
mil 724 unidades, 190 mil unidadesaba

jo de la comercialización prepandemia
que fue de un millón 317 mil unidades.

Las cifras evidencian una sil uación orí
tica para el sector, por ello, los distribuido
res fie autos fiel país exigen al Presidente
López que detenga la legalización de au
tos de coiiirallando. (|iie ya se extendió
hasta el 31 de marzo de este año,
"Reiteramos la urgencia de terminar

con este panorama de estímulo al contra
bando automotriz por parte del Gobierno
fie México", señala Rosales.

GUÍA DE TURISTAS:
ANIIKGLAN LA EXPO ELÉCTRICA
Y SOLAR DEL CARIBE 2023

Con la participación de unos 300 empre
sarios compradores profesionales de Yu
catán, se llevaráa cabo la Expo Eléctrica y
Solar del Caribe, fiel 7 al 9 de febrero, en
el. Cancún Cenler de Cancún, Quintana
Roo, en donde se analizará la importan
cia de generar energías alternativas co
mo la solar, eólica, hidráulica. Biomasa,
Biogás, Energía mareomolriz y Energía,
Geotérmica, El director fiel Comité Or

ganizador fiel evento, Jaime Salazar Fi

gueroa, destacó que el sureste mexicano,
(principalmente Campeche, Yucatán y
Quintana Roo), es una zona muy impor
tante para la industria eléctrica Solar.
El mercado potencial para el sector de
paneles solares en techos en Yucatán y
Quintana Roo, sobre todo Cancún y Ri
\ ¡era Max a. ronda los mil 400 millones

fie pesos, por el crecimiento hotelero,
resumí ai itero y fie hospitalidad.

LOS REYES MAGOS DEJARON
DERRAMA DE 20 MMDP: CONCANACO

El festejo del Día fie Reyes Magos en el
país dejó una derrama económica supe
rior a los 20 mil millones: de pesos, se
gún cálculos ríe tó. ConcanacoServyl ur,
que dirige Héctor Tejada Shaar. En las
fiesias navideñas, los juguetes fueron el
producto con mayor demanda, seguido
fie artículos electrónicos (videojuegos,
tabletas,celulares, consolas, computa
floras), perfumes, ropa y calzado. Otro
fie los artículos que más se consumieron
fueron las tradicionales Hoscas de lie ves.

En promedio, cada año se venden cuatro
millones fie roscas de reyes y se benefi
cian más de siete mil 500 panaderías y
reposterías nacionales.

•Periodista.

Director de Pasaporte Informativo
www.pasaporteinformativo.mx

¡ÉPeriodistaRC
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¿Vamos hacia un aterrizaje
suave?

cs'ilr haca meSéssé vjej ui especulando sobre cómo y cuándo la Reserva
Federal (EED) de los Estad os Unidos terminará con su estrategia para
el control de precios. Como lodos sabemos, el aumento fie lasas de
inierés ha sido una de sus principales estrategias para equilibrar las
fuerzas del mercado. Sin embargo, esto ha unido la desaceleración de

Día economía estadounidense.
Este freno a la economía instrumentada por la EED generó un deba

te entre los especialistas económicos globales. Por una parte, están los que decían que
pisar demasiado fuerte el freno podría traer consigo un aterrizaje brusco, complicado.

Por otro lado, otros analistas (sobre todo los mas oficialistas) decían que la estrategia
era adecuada y que el aterrizaje sería suave, terso, ligero, como vuelo de ave. Hoy, los
datos muestran que probablemente la economía:estadounidense termine este periodo
de intervenciones de la EED con un descenso blando.

El viernes pasado, el Departamento de Trabajo fie los Estados Unidos dio a conocer
los flatos fie su informe oficial mensual sobre el empleo en diciembre el cual muestra
cifras interesantes.: Si bien las nóminas no agrícolas reportaron 223 mil puestos fie
trabajo en diciembre, cifra menor a los256 mil empleos de noviembre; es un indicador
fie que él aumento de tasas de interés no esm envenenando la creación de empleo
en ese país. Además, el ingreso promedio por hora creció 0.3%. Si bien es menos de
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lo esperado y menos qué ál 0.4% fiel mes anterior, se demuestra otra vez que la des
trucción fiel empleo todavía no es tan severa como podría esperarse.
Esto está generando una ola de positivismo en los mercados que hacen pensar

en la llegada del aterrizaje suave de la economía estadounidense, incluso, algunos
acelerados creen que pronto la EED dejará de subir sus tasas de inierés.

No obstante, otros más loquilos creen que la EED incluso comenzará a bajarlas. Yo
me inclino más a dejarlas sin cambio por lo menos en los próximos 6 meses y tal vez,
para el tercer trimestre comience, a bajarlas.

Sin embargo, este ambiente de algarabía no estaría completo si no viniera con el
condimento chino. Es que, para muchos especialistas,la noticia de que China relajará
sus restricciones:al tránsito internacional, son señales de que se acabó la estrategia
fie Cero Covifl que trajo tantas complicaciones comerciales internacionales. ¿Será
solamente por la inminente llegada del año nuevo chino?
Tal vez, pero el gobierno chino anunció un poderoso aumento en Igg cuotas de

impon ación de petróleo para refinación privada en 2023. Se est ima que el increment o
sea fie 20% lo sería una clara señal de que las autoridades fie ese país: preparan una
fuerte reactivación de su economía.

En esta segunda semana fiel año I oflo indica qué la sil nación económica mejora y
que solamente hace falta la paz en Ucrania para vivir es© aterrizaje suave dé muchas
economías del mundo, ¿ierá posible?

•Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoempresa.mx

@hugogonzalez1
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